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Il Tar dà ragione al Campidoglio
Via al progetto per il 5G di Roma
Per i giudici del Tribunale Amministrativo il Comune ha agito in modo conforme alle norme

L’aggiudicazione del progetto da quasi 100 milioni di euro alla canadese
Boldyn Network aveva fatto infuriare i colossi delle telecomunicazioni

Domani, in occasione di
Santa Barbara protettrice
dei Vigili del Fuoco, tor-
nano ad aprirsi le porte
del distaccamento di
Marina di Cerveteri
della squadra 26A. Dalle
9.30 e dopo la Santa
Messa si svolgerà all’in-
terno della struttura,
come avviene ormai
ogni anno, la manifesta-
zione in cui vengono
simulati gli interventi
che i pompieri affronta-
no nel quotidiano: incen-
di, salvataggi di persone,
spegnimento di una
bombola del gas pronta
a esplodere. “Si tratta -
spiega il caporeparto
Gabriele Fargnoli - di un
evento che i bambini
delle scuole del territorio
attendono e che amano
particolarmente. È un
appuntamento fisso dal
2006, anno in cui è stata
inaugurata la caserma di
Cerveteri”.

CERVETERI

I Vigili del Fuoco
festeggiano

Santa Barbara
Domani caserma

a porte aperte

Via libera al 5G di Roma. Il
Tar del Lazio ha respinto il
ricorso di Vodafone Italia con-
tro il progetto di partenariato
pubblico-privato per la rete
5G e wi-fi nella Capitale. Un
project financing da 100 milio-
ni di euro aggiudicato alla
canadese Boldyn Network per
la realizzazione, gestione, con-
duzione e manutenzione di
infrastrutture di connettività
abilitanti il 5G e il wifi nel ter-
ritorio di Roma. Più nel detta-
glio è prevista la copertura di
tutte le linee della metro, sta-
zioni e tunnel compresi, in
tutte le bande di frequenza
(dal 700 fino al 3500 MHz); il
potenziamento dell’infrastrut-
tura per la copertura in tecno-
logia 5G della città basata su
small cells, ossia un sistema di
trasmissione wireless a bassa
potenza e a breve raggio che
prevede ridotti consumi ener-
getici e bassissime emissioni
e l e t t r o m a g n e t i c h e .
L’infrastruttura messa in piedi
dalla Boldyn sarà abilitata ad
ospitare tutti gli operatori
mobili attivi per un complessi-
vo potenziale di 6.000 punti di
propagazione di segnale. C’è
poi lo sviluppo della rete wifi
gratuita di Roma Capitale con
la copertura, attraverso 850
punti di presenza tecnologica-
mente avanzati, di cento piaz-
ze (e vie adiacenti) di rilevan-
za pubblica.

“Roma per il Giubileo. Il Giubileo per Roma”
Oltre 300 affissioni per la città racconteranno la Capitale che sarà
Parte a Dicembre la prima cam-
pagna di comunicazione dedicata
ai cantieri del Giubileo nella città
di Roma. “Roma per il Giubileo.
Il Giubileo per Roma”: questo il
claim che esprime la connessione
tra la città e l’evento giubilare. Lo
stesso spirito che anima la par-
tnership e la collaborazione fra
tutte le istituzioni ed enti impe-
gnati nell’intensa attività di tra-
sformazione urbana, volta a ren-

dere la città ancora più accoglien-
te, inclusiva e bella in vista del-
l’anno giubilare. Anche il format
scelto - linee grafiche che attra-
versano idealmente la città - rap-
presenta la volontà di accogliere
e abbracciare l’intera Urbe, senza
escludere alcun quartiere o area. I
colori, a loro volta, rappresentano
l’Italia con il suo Governo, la
Santa Sede, la città di Roma e la
Regione Lazio, in una fusione di

intenti verso un obiettivo condi-
viso. Da qui la scelta di una cam-
pagna in diverse lingue che tro-
verà spazio su oltre 300 impianti
di affissione in tutta la città, con
particolare attenzione alle aree
dei cantieri, e intende mostrare
per la prima volta al grande pub-
blico le opere in corso di realizza-
zione. Un momento di grande
trasformazione urbanistica, alla
cui base vi è un disegno chiaro e

puntuale che va condiviso con i
cittadini. Quelle opere - di cui
oggi i cittadini vedono solo il
perimetro, spesso coperto, del
cantiere - si svelano nella loro
ricostruzione che, seppur virtua-
le, rende l’idea del risultato finale
e del beneficio che ne deriva per
la città. Storia, bellezza e arti che,
con l’ausilio della tecnologia,
anticipano ai cittadini e ai visita-
tori il futuro che li attende.

Natale Caerite
Via agli eventi
Villaggio di Natale e pista di pattinaggio sul ghiaccio
Piazza Aldo Moro cuore della festa nella città etrusca

Scattano le procedure di licen-
ziamento collettivo per 2668
lavoratori della vecchia
Alitalia. Nella giornata di
venerdì la compagnia in
amministrazione straordina-
ria hai inviato alle organizza-
zioni sindacali di categoria e ai
ministeri competenti una let-
tera nella quale comunica,
secondo quanto previsto dalla
legge 223 del 1991, “l’avvio di
una procedura che determina
suo malgrado, licenziamenti
per riduzione di personale”.
La misura riguarda 2668
dipendenti in cassa integra-
zione straordinaria a zero ore
fino al 31 ottobre 2024, scaden-
za non ulteriormente proroga-
bile.

Alitalia

Al via la procedura
di licenziamento

per 2668 lavoratori
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Il Consiglio regionale del
Lazio, presieduto dal vicepre-
sidente Giuseppe Cangemi, ha
approvato oggi con 23 voti
favorevoli e 8 contrari la pro-
posta di legge regionale n. 33
del 30 maggio 2023, avente
come primo firmatario il con-
sigliere di Fratelli d’Italia
Marco Bertucci, concernente:
“Disposizioni per la promo-
zione degli Istituti tecnologici
superiori (Its Academy). Un
“livello terziario dell’istruzio-
ne scientifica e tecnica, offerta
alternativa per chi non voglia
intraprendere il percorso uni-
versitario” è stato definito
l’oggetto di questa normativa
da Bertucci, che è anche presi-
dente della commissione IV
del Consiglio. Voto contrario è
stato annunciato, in sede di
dichiarazione di voto, da
Marta Bonafoni del Partito
democratico, secondo la quale
è mancata la condivisione del
percorso, almeno nella sua
fase finale; una norma “ridon-
dante” è stata definita dalla
consigliera Pd quella approva-
ta oggi, per la mancata sincro-
nizzazione con le modifiche
normative nazionali, alle quali
si spera almeno che questa
normativa regionale non sia di
ostacolo. Il presidente della
commissione IX Lavoro, nella
quale si erano svolti i lavori
preparatori della legge,
Orlando Tripodi, ha ribadito
invece l’importanza di questa
normativa, che offre a suo dire
una opportunità in più ai citta-
dini laziali che vogliano intra-
prendere questo itinerario di
studi. Il consigliere del gruppo
misto ha inoltre ribadito la
condivisione del percorso,
almeno all’interno della com-
missione da lui presieduta. Il
proponente Marco Bertucci si
è allineato con quanto detto da
Tripodi, con riferimento ad
alcuni emendamenti dell’op-
posizione che erano stati
approvati in commissione. Più
che tardiva, questa normativa
anticipa invece le linee della
normativa nazionale, a suo
avviso; respinte da Bertucci
anche le accuse di inutilità di
questo intervento normativo
giunte dall’opposizione. Voto
favorevole annunciato anche
da Nazareno Neri di Noi
moderati. Dieci gli articoli
della proposta di legge; l’arti-
colo 1, come modificato da
due emendamenti dello stesso
Bertucci, enuncia le finalità
della legge, che sono definite
conformi a quelle esposte dalla
legge nazionale, la n. 99 del
2022, Istituzione del sistema
terziario di istruzione tecnolo-
gica superiore, e articolate nel
consolidamento dell’ ITS aca-
demy nel tessuto produttivo
regionale e nella diffusione
della conoscenza di questi per-
corsi da parte delle famiglie.
L’articolo 2, cui erano stati
invece ritirati altri emenda-
menti dello stesso Bertucci per
motivi di coerenza con la nor-
mativa nazionale, introduce la
programmazione dell’offerta
formativa dell’ ITS academy,
mentre il 3, modificato da altri
due emendamenti di Bertucci

e uno di Maria Chiara
Iannarelli di Fratelli d’Italia,
concerne la promozione della
cultura scientifica e dei percor-
si formativi dell’ ITS academy.
Approvati senza emendamen-
ti tutti gli altri articoli, di cui
particolarmente importante è
il 6, che istituisce un tavolo
tecnico per favorire i contatti
tra Regione, ITS academy, uni-
versità e imprese dei settori
ritenuti strategici per lo svi-
luppo regionale. La dotazione
finanziaria, nella quale la
Regione concorre per il 30 per
cento al 70 per cento di prove-
nienza statale, è stabilita dal-
l’articolo 9 in 200 mila euro per
ogni annualità, 2024 e 2025,
per la parte corrente, e in 300

mila e 400 mila rispettivamen-
te per il 2024 e il 2025, in conto
capitale. Una gran parte del
lavoro era stato già scritto a
livello nazionale, aveva detto
nel corso del dibattito seguito
all’illustrazione della proposta
Eleonora Mattia del Partito
democratico, secondo la quale
però, rispetto alla cornice
nazionale e anche europea,
questa proposta va addirittura
ad ostacolarne il percorso, nel
senso che sarebbe stato meglio
attendere il completamento
dell’iter della riforma statale
per portarla in Aula. Per
Cosmo Mitrano invece la pro-
posta va proprio nel senso
delle linee governative; per il
consigliere di Forza Italia, la

legge completa il quadro della
formazione con una proposta
alternativa al percorso univer-
sitario. Importante a suo avvi-
so specialmente l’introduzione
dei campus per i frequentanti
questo tipo di percorso, che lo
indirizza così verso un format
di vero e proprio college.
Michele Nicolai di Fratelli
d’Italia ha rivendicato alla
Regione la possibilità di legife-
rare su questa materia pur in
presenza di una normativa
nazionale; l’obiettivo resta
quello di dare lavoro speciali-
stico, al fine di innalzare il
livello di benessere della
regione tutta

Bertucci: “Più opportunità
per i giovani”
Istituti di eccellenza ad alta
specializzazione tecnologica
nati per rispondere alla
domanda delle imprese e per
potenziare l’occupazione: que-
sti sono gli ITS Academy, filo
rosso che unisce formazione e
mondo del lavoro, attraverso
un’offerta formativa dinamica
e qualificata. Uno strumento
da valorizzare e promuovere:
questo l’obiettivo della
Proposta di Legge regionale n.
33 del 30 maggio 2023,
“Disposizioni per la promo-
zione degli Istituti Tecnici
Superiori (ITS ACADEMY)”,
che vede come primo firmata-

rio Marco Bertucci, presidente
della Commissione Bilancio
del Consiglio Regionale del
Lazio, approvata nella seduta
odierna dall’assemblea consi-
liare. “Sono i numeri a confer-
mare l’importanza degli ITS
Academy: alla fine dei 24 mesi
previsti dal corso, sui circa
6000 discenti che hanno utiliz-
zato questo strumento è stato
registrato l’85% di occupati,
con il solo 5,7% di inoccupati.
Numeri che certificano l’im-
portanza di valorizzare e pro-
muovere per i giovani questo
strumento che va ad unire for-
mazione e mondo del lavoro”,
spiega Marco Bertucci. La pro-
posta è arrivata nell’aula con-
siliare dopo un percorso arti-
colato e condiviso. “Voglio per
prima cosa ringraziare il lavo-
ro effettuato dalla mia segrete-
ria, il supporto ed il contributo
dell’assessore Schiboni e certa-
mente l’impegno della
Commissione Bilancio e della
Commissione Lavoro del pre-
sidente Tripodi, senza dimen-
ticare i colleghi consiglieri che
hanno sottoscritto la mia pro-
posta. Ringrazio infine la gran-
de attenzione sul tema dell’as-
sessore Righini”.
L’importanza della legge
approvata per la Regione è
confermata dalla dote finan-
ziaria prevista dall’impianto
normativo: nel dettaglio è stata

prevista l’istituzione di due
fondi a copertura degli inter-
venti finalizzati alla diffusione
della formazione professiona-
lizzante di tecnici superiori
con elevate competenza tecno-
logiche e tecnico professionali,
con uno stanziamento a valere
sul biennio 2024-2025 pari a
complessivi 400 mila euro per
la parte corrente e a complessi-
vi 700 mila euro per la parte in
conto capitale. Mentre invece
per gli interventi relativi ai
percorsi formativi degli ITS
Academy, si andrà a provve-
dere nell’ambito delle risorse
disponibili nella voce di spesa
già iscritta in bilancio e desti-
nate alle medesime finalità: nel
2025 sono integrate per 800
mila euro. E’stato anche dispo-
sto il concorso eventuale delle
risorse assegnate dallo Stato,
delle risorse comunitarie
FSE+2021/2027 e delle risorse
PNRR. “La legge oggi appro-
vata è la risposta ad un invito
che ci arriva dal mondo delle
imprese, quelli di implementa-
re la formazione tecnica, all’in-
terno di un percorso che coin-
volga gli studenti nel ciclo pro-
duttivo fin da subito: l’intento
è sia quello di supportare il
settore economico produttivo
ma anche andare incontro alle
esigenze degli studenti”, chiu-
de il presidente della
Commissione Bilancio.
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Consiglio Lazio, ok alle disposizioni
per la promozione dell’ITS Academy
Giovani e lavoro: approvata la legge regionale sugli Istituti Tecnologici Superiori,
alternativi all’Università inerenti le materie scientifiche e tecniche

Ok all’unanimità dall’Aula del Consiglio
regionale del Lazio, presieduta dal vice
presidente Giuseppe Cangemi, alla pro-
posta di legge regionale n. 34 del 5 giugno
2023, recante disposizioni relative al turi-
smo equestre, ai centri ippici, all’ippotera-
pia e all’attività assistita con gli equidi. Il
voto è arrivato in tarda mattinata, in chiu-
sura della seduta ordinaria del Consiglio
regionale, che ha poi proseguito i lavori
per una seduta straordinaria dedicata al
caso Stellantis. Sono 22 gli articoli di que-
sta legge, poiché ai 21 originari se ne è
aggiunto in sede di votazione uno, il 17
bis, introdotto da un emendamento del-
l’assessore Fabrizio Ghera, che reca uno
stanziamento di 8,8 milioni di euro (prele-
vati dal fondo nazionale trasporti per il
Lazio) che vanno a incrementare il con-
corso finanziario regionale per i servizi di
trasporto pubblico locale destinato a
Roma capitale, allo scopo di compensare
un recentissimo adeguamento tariffario.

In tre casi, gli articoli della legge sono
stati approvati come emendati da propo-
ste provenienti dal consigliere Valerio
Novelli del Movimento 5 stelle e riformu-
late dalla Giunta, nella persona dell’asses-
sore al Bilancio, Giancarlo Righini.
L’illustrazione del provvedimento
all’Aula era stata fatta dal capogruppo di
Fratelli d’Italia Daniele Sabatini che ha
ricordato come l’iniziativa di questa legge
risalga in realtà a otto anni fa, ha detto
Sabatini. Un mondo assai articolato, quel-
lo del turismo equestre, secondo il consi-
gliere, che lo ha detto nel respingere l’ac-
cusa a questa proposta di legge di essere
troppo settoriale; interessante anche l’im-
patto economico che queste misure
potranno avere, dal momento che si tratta
di una tipologia di turismo connotata da
possibilità economiche elevate.
Importantissimo poi l’aspetto dell’assi-
stenza tramite gli equidi alle persone fra-
gili che è anch’esso disciplinato, ha con-

cluso il consigliere. Soddisfazione anche
del consigliere della Lista Rocca, Luciano
Crea, presidente della V commissione,
per l’unanimità che ha accompagnato
questo provvedimento nella votazione in
commissione, organismo in cui tutti i
provvedimenti riscuotono un voto unani-
me, ha detto il consigliere con ulteriore
soddisfazione. Favore espresso anche da
Novelli del Movimento 5 stelle per questa
normativa, con soltanto il dubbio sull’op-
portunità di inserire nella normativa un
articolo come il 20, che riguarda la mobi-
lità ciclistica. Legge importante anche
secondo Orlando Tripodi, del gruppo
misto, che ha ricordato come la nostra
Regione abbia già numerose vie percorri-
bili a cavallo e ha sottolineato l’importan-
za sia a livello economico che dal punto di
vista della salute di questa normativa.
Aspetto quest’ultimo su cui si è sofferma-
ta anche la consigliera Laura Cartaginese
della Lega.

Consiglio del Lazio, disco verde alla legge
per il turismo equestre e l’ippoterapia
Unanimità per il provvedimento legislativo da parte dell’Aula della Pisana. Introdotto
un articolo per compensare gli aumenti del trasporto pubblico locale a Roma

Credits: Imagoeconomica



Uno degli arrestati, una donna colombiana di 66 anni, era ricercata da Firenze per un fatto simile 
Rubavano vestiti di marca al centro commerciale
e li rivendevano a poco, arrestati tre sudamericani
Sono stati i poliziotti del
Distretto Tor Carbone, dopo
una rapida indagine, ad
arrestare 3 sudamericani, 2
uomini ed una donna, che
avrebbero rubato dei capi
griffati in un centro commer-
ciale per poi venderli “sotto
costo” ad un loro connazio-
nale. Sequestrati nelle loro
abitazioni altri capi costosi.
La donna è stata arrestata
perché ricercata da Firenze
per un fatto simile. Gli inve-
stigatori, da qualche giorno,
erano sulle tracce di una Clio
presa a noleggio i cui occu-
panti erano sospettati di por-
tare a termine dei “colpi” nei
vari store della Capitale.
L’auto è stata agganciata dai
poliziotti qualche giorno fa e
seguita nel suo peregrinare
per tutta la città; le tre perso-
ne a bordo, nel quartiere
Balduina, hanno incontrato
un uomo al quale, repentina-
mente, hanno consegnato un
sacco nero, di quelli comu-
nemente usati per la spazza-
tura. Il pedinamento è ripre-
so il giorno seguente: questa
volta i 3 si sono fermati in un
centro commerciale di
Centocelle, sono entrati in
un negozio monomarca, ne
sono usciti dopo pochi
minuti senza comprare nulla
e, ripresa la Clio, hanno gira-
to un po’ a vuoto per la peri-
feria di Roma sud ignari di
essere seguiti passo passo
dai poliziotti. L’utilitaria si è
fermata in una via del quar-
tiere Gianicolense, dove ad
attenderli c’era un connazio-
nale. Anche in questo caso
uno dei passeggeri è sceso
ed ha consegnato all’uomo
una busta, identica a quella
del giorno precedente, rice-
vendo in cambio del denaro.
La squadra di PG a quel
punto si è divisa: una parte

ha bloccato l’uomo e l’altra
ha continuato a seguire la
Clio. Nella busta sono stati
trovati due capispalla, del
valore di circa 1400 euro,
della stessa marca del nego-
zio in cui erano entrati i
sospettati poco prima.
L’auto ha invece continuato
la sua corsa fino ad un

appartamento sulla Casilina;
a quel punto gli agenti si
sono palesati ed hanno dato
avvio ad una serie di perqui-
sizioni ed accertamenti. In
un’abitazione sono stati
sequestrati vari capi di abbi-
gliamento, bigiotteria ed
occhiali - tutti griffati - ed
altri oggetti simili sono stati

trovati anche in un secondo
appartamento. Tra le tre per-
sone fermate, oltre a
T.V.A.R. originario del
Venezuela di 26 anni e
L.F.C.H. 37enne peruviano,
c’era una donna, ovvero
Z.M.E., colombiana di 66
anni, a carico della quale il
Giudice per le Indagini

Preliminari del Tribunale di
Firenze aveva emesso una
misura cautelare per un
furto in una delle gioiellerie
di Ponte Vecchio avvenuto
nel settembre scorso; misura
che, a causa dell’irreperibili-
tà della donna, doveva esse-
re ancora eseguita. I 2 capi di
abbigliamento che i 3 aveva-
no appena ceduto erano
effettivamente stati rubati
dal negozio dove erano
entrati poco prima; proprio
in virtù di ciò tutti e 3 i fer-
mati sono stati arrestati per-
ché gravemente indiziati di
furto aggravato. La Procura
ha poi chiesto ed ottenuto,
dal Giudice per le Indagini
Preliminari, la convalida
della misura adottata dalla
PG; la donna è stato inoltre
condotta in carcere per l’ese-
cuzione dell’ordinanza cau-
telare a disposizione della
Magistratura fiorentina.
Proseguono le indagini degli
agenti del Distretto Tor
Carbone per stabilire la pro-
venienza della merce seque-
strata.
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Crolla il solaio
di una palazzina
in viale Eritrea,
ferito un uomo

Intervento dei vigili del fuoco
l’altra sera intorno alle 23:30
in una palazzina in viale
Eritrea, civico 36, dove poco
prima era crollato un solaio al
settimo piano. Due gli appar-
tamenti coinvolti dal dissesto,
che sono stati posti sotto
sequestro mentre una perso-
na, rimasta ferita a un braccio,
è stata assistita dal personale
sanitario. Sul posto, oltre ai
vigili del fuoco, polizia di
Roma Capitale e 118.

Incendio
in appartamento
ad Allumiere,
due intossicati
Incendio la scorsa notte
intorno all’una ad Allumiere,
Roma. I vigili del Fuoco del
distaccamento di
Civitavecchia sono intervenuti
in Via Civitavecchia, dove le
fiamme hanno coinvolto un
appartamento al primo piano.
L’intera unità abitativa è stata
coinvolta dal rogo e successi-
vamente interdetta, due per-
sone intossicate sono state
affidate alle cure del 118. Sul
posto anche i carabinieri.

Tentano il furto
di un’auto
a Torrevecchia, 
due moldavi
in manette
Sono stati arrestati dai carabi-
nieri mentre tentavano di
rubare un Suv parcheggiato in
strada in zona a Torrevecchia,
Roma. Ad allertare i militari
sono stati alcuni passanti che
avevano segnalato movimenti
sospetti di due uomini nei
pressi di alcune autovetture
regolarmente parcheggiate in
via Bardineto.
I carabinieri della Stazione
Roma Montespaccato hanno
sorpreso i due mentre cerca-
vano di aprire il Suv utilizzan-
do un decodificatore elettro-
nico. Immediatamente blocca-
ti e identificati - si tratta di
due cittadini moldavi - i cara-
binieri li hanno perquisiti tro-
vandoli in possesso di un
decodificatore di chiavi di
auto, con relativo carica-bat-
terie, oltre ad un telecoman-
do neutro utilizzato per la
copia dei codici di telecoman-
di a distanza dei veicoli. I
dispositivi elettronici sono
stati sequestrati mentre citta-
dini stranieri sono stati arre-
stati per tentato furto di auto.

in Breve

Sequestrato un immobile a Nettuno
Era stato occupato abusivamente

Ancora incidenti mortali nel Lazio ad
aggiornare la triste contabilità sulle
strade della nostra regione. Venerdì
sera alle 20 di ieri in via di Tor San
Giovanni ha perso la vita un 45enne a
bordo di uno scooter Honda Sh che,
per cause in via di accertamento, si è
ribaltata. Dai primi accertamenti sem-
bra sia rimasto coinvolto solo lo scoo-
ter su cui viaggiava la vittima. Sul

posto per i rilievi del III Gruppo
Nomentano della polizia locale di
Roma Capitale. Secondo quanto rico-
struito, il mezzo era a via Tor San
Giovanni e proveniva da via della
Bufalotta in direzione di via Teza.
Indagini sono in corso per risalire
all’esatta dinamica del sinistro.
E nella tarda serata incidente a
Caprarola, in provincia di Viterbo,
secondo le prime informazioni, una

Opel Corsa di colore nero si è ribaltata
dopo essere finita fuori strada, in un
dirupo, sulla SP69. Un giovane di 18
anni residente a Caparola ha perso la
vita; mentre un suo amico che era a
bordo con lui di 19 anni è stato traspor-
tato in condizioni apparentemente
gravi all’ospedale Belcolle di Viterbo.
Sul posto i carabinieri della compagnia
di Ronciglione, i vigili del fuoco e il
118. 

Incidente con uno scooter Honda SH, muore un 45enne
Opel Corsa si ribalta a Caprarola, la vittima aveva 18 anni

Ancora vittime della strada

I Carabinieri della Stazione di Nettuno
hanno eseguito un sequestro preventivo di
immobile, disposto dalla Procura della
Repubblica di Velletri per occupazione
abusiva da parte di cittadini extracomuni-
tari. L’immobile in questione si trova nel
Quartiere Sandalo di Nettuno e consiste in
una villetta a schiera, di proprietà di una
società di Roma. Il responsabile dell’azien-
da ne aveva denunciato l’occupazione
abusiva direttamente in Procura; i
Carabinieri, dopo aver svolto diversi
accertamenti e dedicati servizi di control-
lo, hanno proceduto con il sequestro, la
messa in sicurezza dell’abitazione e la
riconsegna all’avente diritto. Il quartiere è
stato oggetto, in passato, di servizi giorna-
listici televisivi che ne denunciavano lo
stato di degrado e abbandono.

Credits: Imagoeconomica
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Farina, zucchero, uova, burro,
lievito madre, uvetta e canditi.
Questi gli ingredienti princi-
pali del dolce più iconico delle
festività natalizie in Italia.
Soffice e goloso, dall’intenso
profumo agrumato e vaniglia-
to, il panettone in tavola è un
vero e proprio must ed è per
questo che, da ben cinque
anni, a Roma si celebra con un
evento esclusivo, organizzato
da RistorAgency e Vero
Events, tra show cooking, ban-
chi di degustazione libera e,
soprattutto, un contest mozza-
fiato: Panettone Maximo. La
quinta edizione si svolgerà,
oggi, 3 dicembre nella splendi-
da location del Salone delle
Fontane dell’Eur, dalle 11:30
alle 19:30, e porterà con sè una
grande novità: l’apertura della
partecipazione alla kermesse e
alla competizione finalizzata
ad eleggere il “miglior panetto-
ne artigianale d’Italia” - nelle
categorie classico e al cioccola-
to - alle pasticcerie e ai forni di
tutta Italia (nelle prime quat-
tro edizioni infatti l’evento era
regionale). Una chiave nazio-
nale, dunque, ideata per dare
spazio a quelle realtà artigia-
nali che, in ogni regione, anno
dopo anno lavorano per pro-
porre alla propria clientela
prodotti di altissimo livello,
realizzati con amore, grande
tecnica e materie prime d’ec-
cellenza. “Visto il grande suc-
cesso delle scorse edizioni di
Panettone Maximo, era ormai
inevitabile il passaggio della
manifestazione da regionale a
nazionale. Abbiamo quindi deciso
di aprire la partecipazione al con-
test a pasticcerie, forni e gelaterie
provenienti da tutta Italia” -
spiegano gli organizzatori
Fabio Carnevali e Stefano
Albano. “E’ una manifestazione
di successo - proseguono i due -
perchè le gare nel nostro paese
sono molto sentite e i riconosci-
menti sono sempre graditi. Al
tempo stesso si tratta anche di un
bellissimo e dolcissimo Christmas
Market dove è possibile assaggia-
re e comprare non solo i panetto-
ni in gara ma anche tante altre
leccornie come torroni, miele,
liquori, vini, tartufi e tanto
altro”.
Il contest e i premi
Sono ben 42 le pasticcerie e i
forni in gara nelle due catego-
rie principali: panettone tradi-
zionale e panettone al ciocco-
lato. I loro lievitati saranno
valutati da competenti giurie
secondo il disciplinare regola-
to nel decreto emanato dal
Ministero dell’Economia e
delle Finanze il 22 luglio 2005,
intitolato “Disciplina della
produzione e della vendita di
taluni prodotti dolciari da
forno”, in cui esso specifica gli
ingredienti obbligatori, quelli
facoltativi e il processo pro-
duttivo di alcuni dolci tipici
tra cui appunto il panettone,
che viene qui definito “prodot-
to dolciario da forno a pasta mor-
bida, ottenuto per fermentazione
naturale da pasta acida, di forma
a base rotonda, con crosta supe-
riore screpolata e tagliata in modo
caratteristico, di struttura soffice
ad alveolatura allungata e aroma

tipico di lievitazione a pasta
acida”. Saranno inoltre asse-
gnati altri quattro riconosci-
menti: Miglior Packaging,
Miglior Comunicazione
Digitale, Premio della Stampa
Estera e Premio del Pubblico. I
primi tre saranno frutto della
valutazione di specifiche e
competenti giurie, mentre il
quarto sarà deciso dal pubbli-
co presente all’evento, che
potrà votare inserendo uno
speciale coupon nel cestino
corrispondente alla propria
pasticceria preferita.
Le giurie
Le diverse giurie sono compo-
ste dai più autorevoli esperti
del settore, grandi pasticceri di
fama nazionale e internazio-
nale, giornalisti gastronomici
italiani ed esteri.
Nella giuria dei pasticceri
figurano: Angelo Musolino,
Presidente Conpait
(Confederazione Pasticceri
Italiani), Giuseppe Amato
(Miglior Pasticcere del mondo
2021), Fabrizio Donatone e
Francesco Boccia (Campioni
del mondo pasticceria 2015),
Fabrizio Fiorani (miglior
pastry chef d’Asia 2019 per
50Best), Attilio Servi (maestro
pasticcere e lievitista), Marion
Lichtle (pastry chef e titolare
del bi-stellato Il Pagliaccio),
Dario Nuti (pastry chef Rome

Cavalieri Hotel), Andrea Fiori
(pastry chef e maestro ciocco-
latiere), Walter Musco (mae-
stro pasticcere), Angelo Di
Masso (maestro pasticcere) e
Valerio Esposito (maestro
cioccolatiere). In quella dei
giornalisti: Luigi Cremona,
Andrea Cuomo, Luciano
Pignataro, Vincenzo Pagano,
Valeria Maffei, Annalisa
Cavaleri, Pamela Panebianco,
Marco Lombardi e Marco
Gemelli. Il “premio della stampa
estera” sarà assegnato da una
commissione di quattro gior-
nalisti dell’associazione com-
posta da Alfredo Tesio, Elle
Poulsen, Bernard Bedarida ed
Elena Postelnicu. Designer e
food designer compongono
invece la giuria che valuterà il
“miglior packaging”: Sonia
Massari, Nerina Di Nunzio,
Matteo Giannini, Francesco
Subioli e Nilushana
Wijegunaratne. Ad assegnare
il premio della “miglior comu-
nicazione digitale” sarà un
panel di esperti del settore,
mentre il “premio del pubblico”
sarà la risultanza dei voti
espressi dai presenti attraver-
so un apposito coupon conse-
gnato all’ingresso e lasciato al
desk corrispondente del pro-
prio panettone preferito.
I 42 concorrenti in gara
Le pasticcerie e i forni in gara

sono ben 42, provenienti da
diverse regioni d’Italia:
Antico Forno Carbè
(Siracusa) - Arà: è
Sicilia (Firenze) -
Belsito (Serrone, FR) -
Bonfì (Tolfa, RM) -
Bonfissuto (Canicattì,
AG) - Caffè Masulli 1927
(Somma Vesuviana, NA)
- Casa Cipollaro (Spigna
Saturnia, LT) - Casa del
Dolce (San Felice Circeo,
LT) - Cocco Sweet Lab (Rieti) -
Diamond Cafè (Fonte Nuova,
RM) - Fornai Ricci
(Montaquila, IS) - Fortini Lab
(Albano Laziale, RM) - Fratelli
Lattanzi (Roma) - Gerri
Pasticceria (Agnone,
Campobasso, Isernia) -
Krapfen Cafè (Roma) - Il
Frantoio (Colle di Val d’Elsa,
SI) - La Dolce Ripetta (Orvinio,
RI) - La Dolce Tuscia
(Capranica, VT) - La Mou
Dolce Lab (Falconara
Marittima, AN) - Giano
Pasticceria Contemporanea
(Roma) - Lu Giustu Gelateria
(Zagarolo, RM) - Maciste
Pasticceria (Cori, LT) - Maison
Lafè (Roma) - Pane e salumi
(Latina Scalo, LT) - Panificio
Mater (Salerno) - Pasticceria
D’Antoni (Roma) - Pasticceria
delle Rose (Roma) - Pasticceria
Kevin D’Agaro (Tolmezzo,
UD) - Pasticceria La Delizia (S.

Maria la
Carità, NA) - Pasticceria Max
(Roma) - Pasticceria Panzini
(Subiaco, RM) - Pasticceria
Patrizi (Fiumicino, RM) -
Pasticceria Sordoni
(Campagnano, RM) -
Pasticceria Veneziani (Roma) -
Re di Dolci (Caserta) -
Sabotino (Roma) -
Solodamanduca (Aprilia, LT) -
Spiga d’oro bakery (Roma) -
Vanily Pàtisserie (Carinaro,
CE) - Vizio (Roma) - Zest
Pasticceria (Ardea, RM) -
Zucchero & Cannella (Roma).
Gli Show Cooking
Come ogni anno non manche-
ranno entusiasmanti show
cooking con i pastry chef di
importanti ristoranti stellati
che si cimenteranno, davanti
agli occhi degli spettatori, con
straordinarie ricette di dolci

basate sul gusto e l’aroma
inconfondibile del panettone
artigianale. Si esibiranno:
Francesco De Padova, pastry
chef ristorante Santa Elisabetta
- Firenze (2 stelle Michelin);
Iside De Cesare, chef/pastry
chef ristorante La Parolina -
Trevinano/VT (1 stella
Michelin); Ferdinando De
Simone, Pastry chef hotel-
ristorante Lorelei -
Sorrento/NA (1 stella
Michelin); Giovanni Fedeli,
pastry chef ristorante-resort
La Madernassa - Guarene/CN
(1 stella Michelin). Gli show
cooking saranno aperti, alle
ore 14:00, dal “4 mani” tra il
gelatiere Stefano Ferrara e il
latte artist Fabiano Bucci, che
proporranno rispettivamente
un gelato ispirato al panettone
e un cocktail a base di latte e
panna in abbinamento.
Christmas Market&Village
Come sempre, anche questa

edizione di Panettone
Maximo si confermerà un

Christmas Market di
alto rango con banchi
di degustazione che
daranno la possibili-
tà di assaggiare - e
anche di acquistare
- non solo i panetto-

ni ma anche altri
prodotti artigianali

tipici del Natale come
pandori, torroni e
cioccolata in varie

declinazioni, tartufo,
miele, amari, vini e bollici-

ne. Sarà inoltre allestita una
zona di accoglienza per i bam-
bini, con l’animazione degli
elfi, tanto zucchero filato e
l’immancabile presenza di
Babbo Natale per classica foto
ricordo. 
Solidarietà
Per la sua quinta edizione di
Panettone Maximo supporterà
Airone, un progetto a soste-
gno degli orfani di femminici-
dio e delle famiglie affidatarie
attraverso un aiuto concreto
che si realizza, tra l’altro, con
l’accoglienza e l’ospitalità
temporanea nella Casa di
Airone, l’utilizzo di una dote
economica per realizzare un
piano socio educativo perso-
nalizzato e corsi professiona-
lizzanti. Ogni beneficiario di
progetto è accompagnato nel
suo percorso dal Tutor e da
una equipe multidisciplinare:
per aiutare i bambini e le bam-
bine che restano a riprogettare
il loro futuro. Non sono spe-
ciali, sono bambini come tutti
gli altri.
Sponsor e Media Partner
L’organizzazione e la realizza-
zione di un grande evento
come Panettone Maximo è
stata possibile grazie al soste-
gno di importanti aziende del
settore, come Azienda
Agrimontana, Molino
Dallagiovanna, Torrefazione
Dubbini, Cacao Barry, Fattoria
Ariete Latte Sano e Circuito
Made in Italy. Non da meno il
supporto nella comunicazione
di importanti testate come
RomaToday, Scatti di Gusto,
MangiaeBevi, Il Forchettiere e
della radio ufficiale
Dimensione Suono Roma.

Appuntamento oggi dalle ore 11.30 al Salone delle Fontane all’Eur 
Arriva “Panettone Maximo”
la Città Eterna tra food e Festival



Ospedale San Carlo di Nancy,
Ospedale Generale di Zona accre-
ditato con il SSN, e Tiberia
Hospital, Ospedale
Polispecialistico accreditato con il
Servizio Sanitario Nazionale, ven-
gono riconosciute ancora una
volta da Fondazione Onda come
strutture vocate ad un approccio
gender-oriented in medicina e, in
particolare, anche in qualità di
centri che offrono servizi dedicati
alla prevenzione, diagnosi e cura
delle principali patologie che
riguardano l’universo femminile
o trasversalmente uomini e donne
in ottica di genere. L’Osservatorio
nazionale sulla salute della donna
e di genere conferisce, in occasio-
ne dell’11esima edizione dei
Bollini Rosa, tre bollini a Ospedale
San Carlo di Nancy e un bollino
rosa a Tiberia Hospital. “La ricon-
ferma di questo importante rico-
noscimento è resa possibile grazie
alla collaborazione e al lavoro di
squadra multidisciplinare di tutti i
professionisti di Tiberia Hospital,
che insieme hanno portato avanti
l’importante messaggio della pre-
venzione, della cura e dell’assi-
stenza e del benessere delle

donne. Questo pre-
mio è, perciò, motivo
di grande soddisfa-
zione e di orgoglio
per me, come donna
prima e come mana-
ger poi, perché testi-
monia l’impegno
costante a voler offri-
re alle nostre pazienti
le migliori cure possi-
bili. È nostro obiettivo
proseguire in questa
direzione con costanza anche per
il futuro potenziando, laddove
possibile, l’offerta sanitaria e pro-
muovendo giornate dedicate a
specifiche patologie” dichiara
Valeria Giannotta,
Amministratore Delegato di
Tiberia Hospital. “Il riconosci-
mento del terzo bollino rosa
all’Ospedale San Carlo di Nancy è
un risultato eccezionale e dimo-
stra il nostro costante impegno
per fornire cure di alta qualità spe-
cificamente mirate alle esigenze
del genere femminile. Sottolinea
inoltre l’attenzione ad un’assisten-
za sanitaria inclusiva e personaliz-
zata, in un ambiente sicuro e acco-
gliente. È un traguardo notevole

che va condiviso con chi vi ha con-
tribuito, mi riferisco al team mul-
tidisciplinare di medici, non
medici e tutto il personale che con
professionalità, passione e sensi-
bilità rendono possibile tutto que-
sto” dichiara Giuseppe Clemente,
Direttore Operativo di Ospedale
San Carlo di Nancy Roma.
Entrambe le strutture romane di
GVM Care & Research premiate
si sono contraddistinte per l’ado-
zione di un approccio multidisci-
plinare alle patologie femminili,
che vede la donna al centro di un
percorso fatto su misura per il sin-
golo caso. In particolare, per
Ospedale San Carlo di Nancy
spicca l’attività diagnostica,

mediante tecnologie
d’avanguardia, e quella
uro-ginecologica, dedica-
ta al trattamento di pato-
logie dell’apparato uro-
genitali e alla riabilitazio-
ne di questo distretto; a
Tiberia Hospital è invece
presente un Breast
Center, per percorsi inte-
grati dalla diagnosi al fol-
low up delle patologie
senologiche. Ospedale

San Carlo di Nancy e Tiberia
Hospital formano inoltre una rete
integrata sul territorio che consen-
te sinergie e una presa in carico
della paziente a 360°, affiancando-
la in tutto il percorso con un team
di specialisti che si avvalgono
anche del prezioso contributo di
psiconcologi. L’assegnazione dei
Bollini Rosa è avvenuta tramite la
valutazione delle risposte ad un
questionario di candidatura, con
sezioni specialistiche ma anche
dedicate ai servizi generali per
l’accoglienza delle donne e alla
gestione dei casi di violenza sulle
donne e sugli operatori sanitari.
Un apposito Advisory Board, pre-
sieduto da Walter Ricciardi,

Professore di Igiene Pubblica,
Università del Sacro Cuore di
Roma, ha validato i Bollini conse-
guiti dagli ospedali, tenendo in
considerazione anche gli elementi
qualitativi di particolare rilevanza
non valutati tramite il questiona-
rio (servizi e percorsi speciali, ini-
ziative e progetti particolari ecc..).
Tre i criteri di valutazione tenuti
in considerazione, la presenza di:
specialità cliniche che trattano
problematiche di salute tipica-
mente femminili e trasversali ai
due generi che necessitano di per-
corsi differenziati, tipologia e
appropriatezza dei percorsi dia-
gnostico-terapeutici e servizi clini-
co-assistenziali in ottica multidi-
sciplinare gender-oriented, l’offer-
ta di servizi relativi all’accoglienza
delle utenti alla degenza della
donna a supporto dei percorsi
diagnostico-terapeutici (volontari,
mediazione culturale e assistenza
sociale) e infine il livello di prepa-
razione dell’ospedale per la
gestione di vittime di violenza fisi-
ca e verbale. Sul sito www.bollini-
rosa.it è possibile consultare le
schede degli ospedali premiati
con l’elenco dei servizi valutati.

Ospedale San Carlo di Nancy e Tiberia Hospital premiati da Fondazione Onda

Patologie femminili: prevenzione, diagnosi e cura
Le due strutture romane di GVM Care & Research ricevono rispettivamente 3 bollini
e 1 bollino per essersi distinte per la qualità del servizio in ottica di medicina di genere

“Per vincere la battaglia per una sani-
tà migliore, rinnovata e in grado di tor-
nare a erogare un’assistenza di qualità
ai cittadini, c’è bisogno di utilizzare
tutte le armi a disposizione. È per que-
sto che la UGL Salute crede con forza
che la digitalizzazione possa essere
uno strumento utile per produrre
quello scatto in avanti che potrebbe
rivoluzionarie il SSN” dichiara
Gianluca Giuliano. Segretario
Nazionale della UGL Salute. “Non
bisogna porsi con diffidenza – prose-
gue il sindacalista - nei confronti delle

novità, ma capire quanto e come pos-
sano essere utili per combattere le
tante criticità del SSN. Penso alla Tele
Medicina con la possibilità per i
pazienti di essere seguiti a distanza
con visite approfondite. La prestazio-
ne verso il cittadino che entra in un
tale protocollo avrà lo stesso grado di
adeguatezza e competenza ed essere,
ad esempio, un’arma per snellire le
liste d’attesa e consentire a pazienti
che abbiano difficoltà nel raggiungere
le strutture di poter comunque usu-
fruire del servizio in tempi e modi

adeguati. Digitalizzazione vuole dire
anche creare una interazione produtti-
va tra le strutture in grado di leggersi
tra loro così da alleggerire le procedu-
re, evitare ripetizioni di accertamenti,
creare un quadro complessivo sui sin-
goli pazienti attingendo a una cartella
a disposizione di tutti. Pensiamo
anche a protocolli informatizzati che
sollevino il più possibile gli operatori
da incombenze amministrative così da
potersi dedicare in toto alle loro fun-
zioni professionali. Non sarà la digita-
lizzazione a sostituire gli operatori, ma

gli operatori ad utilizzare la digitaliz-
zazione come strumento di innovazio-
ne e crescita. Per andare verso il futu-
ro bisogna a questo punto accelerare
perché nel Pnrr ci sono fondi da inve-
stire per una sanità migliore e al passo
con i tempi. Perdere questa occasione
sarebbe delittuoso e spingerebbe il
nostro già malandato SSN verso il
baratro” conclude Giuliano.

Sanità, Giuliano (UGL): “Digitalizzazione
arma fondamentale per rivoluzionare SSN”
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Sanità Lazio, Grasselli
(FdI): “Bene Rocca
sul potenziamento 
del Sant’Eugenio
nonostante 28 miliardi
di debiti ereditati”

“Sono felice ed onorata di
aver partecipato questa mat-
tina ad una visita all’ospedale
Sant’Eugenio di Roma insieme
al nostro Presidente
Francesco Rocca”. Lo dichiara
in una nota la consigliera
regionale Micol Grasselli che
questa mattina si è recata con
il Presidente della Regione
Lazio in visita all’ospedale
Sant’Eugenio di Roma per
incontrare il personale sanita-
rio e fare il punto sulla situa-
zione della sanità regionale.
“Ha fatto bene Rocca a ricor-
dare che il potenziamento del
Sant’Eugenio non si fermerà
.La riqualificazione andrà
avanti e la sfida grande sarà il
completamento degli organici,
rimarcando che a dicembre ci
saranno le ultime nuove
assunzioni, nonostante abbia-
mo ereditato dal precedente
governo della Regione 28
miliardi di euro di debiti, oltre
ad un’inchiesta della Corte
dei conti terribile che riguarda
la nostra sanità sui bilanci
delle Asl”, conclude Grasselli.

in Breve



Porte aperte negli spazi del Sistema Musei di Roma Capitale e in alcune aree archeologiche della città 
Domenica nella cultura: ingresso gratuito
in musei civici e siti archeologici di Roma
Torna anche nel mese di dicem-
bre l’opportunità di visitare
gratuitamente, nella prima
domenica del mese, gli spazi
del Sistema Musei di Roma
Capitale e alcune aree archeolo-
giche della città. Domenica 3
dicembre saranno aperte a
ingresso libero l’Area Sacra di
Largo Argentina (via di San
Nicola De’ Cesarini di fronte al
civico 10, dalle ore 9.30 alle ore
16.00 ultimo ingresso ore
15.00), l’area archeologica del
Circo Massimo (dalle ore 9.30
alle ore 16.00, ultimo ingresso
ore 15.00) e i Fori Imperiali
(ingresso dalla Colonna
Traiana 09.00 – 16.30, ultimo
ingresso un’ora prima della
chiusura). L’offerta si completa
con i seguenti Musei Civici
aperti: Musei Capitolini;
Mercati di Traiano - Museo dei
Fori Imperiali; Museo dell’Ara
Pacis; Centrale Montemartini;
Museo di Roma a Palazzo
Braschi; Museo di Roma in
Trastevere; Galleria d’Arte
Moderna; Musei di Villa
Torlonia; Serra Moresca di Villa
Torlonia; Museo Civico di
Zoologia; Museo di Scultura
Antica Giovanni Barracco;
Museo Carlo Bilotti - Aranciera
di Villa Borghese; Museo Pietro
Canonica a Villa Borghese;
Museo Napoleonico; Museo
della Repubblica Romana e
della memoria garibaldina;
Museo di Casal de’ Pazzi;
Museo delle Mura; Villa di
Massenzio. L’iniziativa è pro-
mossa da Roma Capitale,
Assessorato alla Cultura -
Sovrintendenza Capitolina ai
Beni Culturali. Ingresso libero
compatibilmente con la capien-
za dei siti. Prenotazione obbli-
gatoria solo per i gruppi al con-
tact center di Roma Capitale
060608 (ore 9 - 19). A ingresso
gratuito sia le collezioni perma-
nenti che le esposizioni tempo-
ranee, a partire dai Musei
Capitolini (piazza del
Campidoglio 1) dove sarà pos-
sibile ammirare la nuova espo-
sizione FIDIA ospitata nelle
sale di Villa Caffarelli. La prima
esposizione monografica dedi-
cata al più grande scultore
greco dell’età classica si compo-
ne di un percorso inaspettato e
coinvolgente tra istallazioni
multimediali, reperti archeolo-
gici, originali greci e repliche
romane, dipinti, manoscritti,
disegni, alcuni esposti per la
prima volta. A Palazzo dei
Conservatori, nelle sale piano
terra, prosegue la mostra I som-
mersi. Roma 16 ottobre 1943, a
cura di Yael Calò e Lia Toaff,
che commemora attraverso
l’esposizione di documenti,
giornali, disegni, fotografie ma
soprattutto oggetti di vita quo-
tidiana di persone - donne,
uomini, bambini - le storie di

chi quel giorno, da tutti i quar-
tieri della Capitale, fu arrestato
e non tornò mai più. Nella
Pinacoteca Capitolina, ultimo
giorno utile per ammirare la
Deposizione di Cristo, spettaco-
lare capolavoro del celebre pit-
tore veneziano Jacopo Robusti,
detto il Tintoretto, il pittore più
geniale e anticonformista del
Rinascimento veneziano. Nella
Sala degli Arazzi del Palazzo
dei Conservatori la mostra
VRBS Roma in cui ammirare il
vetro dorato raffigurante la dea
Roma, personificazione della
città secondo l’iconografia dif-
fusa, con l’elmo e la lancia, rin-
venuto nel corso degli scavi per
la realizzazione della stazione
della Metro C a Porta Metronia
e per la prima volta esposto al
pubblico. Nelle sale al terzo
piano di Palazzo Caffarelli La
Roma della Repubblica, secon-
do capitolo (dopo la mostra La
Roma dei Re del 2018) del ciclo
Il Racconto dell’Archeologia,
basato principalmente sulle col-
lezioni di proprietà comunale
conservate nei magazzini e nei
musei della Sovrintendenza. La
mostra è arricchita da contenuti
multimediali che narrano in
maniera evocativa e coinvol-
gente le vicende della storia

repubblicana di Roma attraver-
so i secoli. Infine nella Sala della
Lupa e dei Fasti antichi di
Palazzo dei Conservatori, ne
L’eredità di Cesare e la conqui-
sta del tempo, si narra la storia
di Roma dalle sue origini fino
agli albori dell’età imperiale,
mentre a Palazzo Clementino è
ospitata I Colori dell’Antico.
Marmi Santarelli ai Musei
Capitolini, un’ampia panorami-
ca sull’uso dei marmi colorati,
dalle origini fino al XX secolo,
attraverso una raffinata selezio-
ne di pezzi provenienti dalla
Fondazione Santarelli.
(www.museicapitolini.org).
Duplice offerta per i Musei di
Villa Torlonia (via Nomentana
70). Nelle sale della dipendenza
della Casina delle Civette sarà
possibile ammirare la nuova
esposizione Nel segno di
Cambellotti. Virgilio Retrosi
artista e artigiano. Il progetto
espositivo, dedicato a Virgilio
Retrosi (Roma 1892-1975), arti-
sta presente nelle collezioni del
Museo di Roma con i 14 piatti
da parata dedicati ai Rioni sto-
rici di Roma, intende presenta-
re al grande pubblico la figura
di un artista che ha dedicato la
sua vita alle arti applicate. Al
Casino dei Principi la prima

mostra in Italia di FERRARI
SHEPPARD (Chicago 1983),
considerato attualmente uno
degli artisti americani più inte-
ressanti delle ultime generazio-
ni. L’esposizione, dal titolo
“CRUCIBLE” e a cura di
Ludovico Pratesi, presenta
diciotto opere, delle quali undi-
ci realizzate appositamente per
la mostra romana, oltre al video
Be in My Mind, (www.musei-
villatorlonia.it). Al Museo di
Roma a Palazzo Braschi (piazza
San Pantaleo 10 - piazza
Navona 2) prosegue l’esposi-
zione Vis-à-vis. Tenerani Spina.
Dialogo in immagini: un
“incontro-confronto” tra venti-
cinque modelli per sculture in
marmo di Pietro Tenerani, che
ritraggono personaggi di spicco
della società italiana e interna-
zionale dell’Ottocento, e le
immagini fotografiche di Luigi
Spina, tra i maggiori fotografi
di arte contemporanei. Per il
programma di arte italiana con-
temporanea QUOTIDIANA,
ospitato nelle sale al piano terra
e promosso dalla Quadriennale
di Roma, in esposizione, per la
sezione PAESAGGIO, le opere
degli artisti Francesco Arena,
Rossella Biscotti, Claire
Fontaine, nata a partire da un

testo di Daphne Vitali, mentre
per la sezione PORTFOLIO sarà
esposta l’opera The
Adoubement. Ceremony for
Extremophiles Bodies.
Estremofilo 4 (2022) della gio-
vane artista Camilla Alberti.
(www.museodiroma.it). Nelle
sale della Galleria d’Arte
Moderna (via Francesco Crispi
24), numerose le proposte, fra
cui “La poesia ti guarda”.
Omaggio al Gruppo 70 (1963-
2023) una selezione di opere di
uno dei sodalizi artistici più
interessanti sorti nel contesto
delle neoavanguardie e delle
ricerche verbovisuali italiane,
in occasione della ricorrenza
dei sessant’anni dalla nascita
del Gruppo 70. Le altre sale
della GAM ospitano inoltre
L’allieva di danza di Venanzo
Crocetti. Il ritorno, una delle
prime sculture di grande for-
mato dedicate al tema della
danza di Crocetti, che torna in
tutta la sua magnificenza dopo
circa due anni di un accurato e
specialistico restauro da parte
dei tecnici dell’ICR. E ancora,
Laboratorio Prampolini #2 -
Taccuini, disegni e progetti ine-
diti dal Futurismo all’Art Club,
un progetto esclusivo per
mezzo del quale s’intende
riportare l’attenzione sul multi-
linguismo artistico e l’interdi-
sciplinarietà di Enrico
Prampolini, nell’arco di tempo
che va dagli anni Trenta ai
Cinquanta del Novecento,
all’apice quindi della carriera e
dell’esuberanza progettuale
dell’artista. Infine, nel chiostro-
giardino è ancora possibile
ammirare StenLex. Rinascita -
Intervento artistico site specific
e stendardo urbano, apposita-
mente realizzato per la Galleria
in collaborazione con
Wunderkammern Gallery.
(www.galleriaartemodernaro-
ma.it). Il Museo Pietro
Canonica a Villa Borghese ospi-
ta la mostra El Dorado, a cura
di Alessandra Mammì con
opere di Renata Boero, Paolo
Canevari, Valerio D’Angelo,
Gianni Dessì, Rä di Martino,
Flavio Favelli, Sabina Mirri,
Elisa Montessori, Luigi Ontani
e Alfredo Pirri. La figurazione a
“fondo oro”, tecnica di cui si
hanno tracce fin dall’epoca
paleocristiana e bizantina, non
ha mai smesso di attrarre gli
artisti influenzando le loro pra-
tiche e stimolando nuove inter-
pretazioni fino a giungere alla
contemporaneità. Al Museo
Carlo Bilotti, sempre a Villa
Borghese (via Fiorello La
Guardia 6 - viale dell’Aranciera
4) la mostra tense_intense, con
le opere di Barbara Doser e
Hofstetter Kurt, esponenti del-
l’arte concettuale contempora-
nea austriaca. Un affascinante
percorso espositivo costellato

da video, installazioni, stampe
di immagini, proiezioni e scul-
ture, il cui filo conduttore è l’in-
treccio e la simultaneità degli
opposti. (www.museocarlobi-
lotti.it). Al Museo delle Mura la
mostra “Patrimonio Mondiale:
la Natura e le Impronte
Umane”, che presenta alcune
importanti testimonianze dei
luoghi Patrimonio Mondiale,
attraverso 51 immagini fotogra-
fiche di Michele Spadafora,
suddivise in 7 aree tematiche:
Civiltà scomparse, Natura e
paesaggio, Disegno urbano,
Architettura difensiva, Luoghi
di culto, Tradizione e vita,
Eredità del passato.
(www.museodellemuraroma.it
). Tre le mostre che si possono
ammirare al Museo di Roma in
Trastevere (piazza S. Egidio,
1/b) in questa domenica a
ingresso gratuito. La nuova
esposizione Illustrazioni per
libri inesistenti. Artisti con
Manganelli, in occasione del
centenario della nascita dello
scrittore Giorgio Manganelli
presenta una cospicua mole di
scritti da lui dedicati alle arti
visive, oltre a opere d’arte espli-
citamente ispirate ai suoi testi,
soprattutto quelle degli artisti
amici e compagnons de route.
Nelle sale del piano terra
Philippe Halsman. Lampo di
genio, esposizione fotografica
dedicata a Philippe Halsman,
tra i più originali ed enigmatici
ritrattisti del Novecento con
oltre cento immagini di vario
formato, tra colore e bianco e
nero, che percorrono la sua
intera carriera, selezionate da
Contrasto e Archivio Halsman
di New York. (www.museodi-
romaintrastevere.it). Fanno
eccezione alla gratuità: Helmut
Newton. Legacy, al Museo
dell’Ara Pacis (con ingresso alla
mostra da Via di Ripetta n. 180)
esposizione nata in accordo con
la Newton Foundation, e curata
da Matthias Harder e Denis
Curti, che attraverso circa 250
fotografie, riviste e documenti
racconta con un nuovo sguardo
l’unicità, lo stile e il lato provo-
catorio del celebre fotografo.
(www.arapacis.it); la visita
immersiva del Circo Massimo
in realtà aumentata e virtuale,
Circo Maximo Experience, ,
dalle ore 10:00 alle ore 16:00
(ogni 15 min. - ultimo ingresso
alle ore 14:50); www.circomaxi-
moexperience.it). Ingresso a
tariffa ridotta per possessori
della MIC Card. Tutte le infor-
mazioni e gli aggiornamenti
sono disponibili su www.muse-
iincomuneroma.it e sui canali
social di Roma Culture, del
Sistema Musei e della
Sovrintendenza Capitolina ai
Beni Culturali. Servizi museali
a cura di Zètema Progetto
Cultura.

Credits: Imagoeconomica

laVocedomenica 3 lunedì 4 dicembre 2023S=√ oçã~

la Voce TTVV

la Voce televisione



Il vicesindaco Battafarano: “Accanto, il villaggio di Natale, intrattenimento e animazione” 
Pista di pattinaggio sul ghiaccio in Piazza:
sarà una grande attrattiva per la città

Nuovo ingresso in Azione nel Lazio. Il con-
sigliere comunale di Cerveteri, Federico
Salamone, ha deciso di aderire al partito di
Carlo Calenda dandone notizia nel corso dei
lavori del Consiglio comunale del 30 novem-
bre scorso. Salamone, 30 anni, laureato in
pianoforte al Conservatorio di Santa Cecilia
e laureando in Giurisprudenza, alla sua
prima esperienza politica, ha dichiarato:
“Con grande entusiasmo entro nella squadra di
Azione, convinto del progetto politico di Carlo

Calenda. Il mio impegno, sarà quello di portare
anche a livello cittadino il programma di Azione,
quindi i valori e i principi in cui il partito si impe-
gna a livello nazionale. Sono lieto di costruire un
progetto sul territorio con due figure di spessore
quali quelle di Paolo Bianchini e Alessio
D’Amato”. “Chiaramente rimane ferma la mia
posizione all’interno della maggioranza nella
quale sono stato eletto consigliere comunale - ha
aggiunto Salamone - squadra nella quale con-
tinuerò ad impegnarmi per il raggiungimento

degli obiettivi programmatici prefissati e sui quali
già ho lavorato. L’uscita dal gruppo Consiliare di
Governo Civico è dettato da una esigenza di
approccio partitico alla politica e da una volontà
di crescita personale che possa farmi maturare un
bagaglio di esperienze da condividere all’interno
della maggioranza. Ai colleghi di Governo
Civico, è sentito il mio ringraziamento per l’espe-
rienza vissuta insieme in questa prima fase di
mandato certo che anche in seguito potrà esserci
coesione e collaborazione”.

“Una grandissima pista di
pattinaggio e il villaggio di
Natale. Per il Natale 2023,
Piazza Aldo Moro a
Cerveteri si trasformerà nel
luogo del ritrovo giovanile,
delle famiglie e del diverti-
mento. Infatti, oltre ai tanti
appuntamenti culturali che
spazieranno dalla musica al
teatro nei locali di Sala
Ruspoli e del Granarone,
come amministrazione
abbiamo fortemente voluto
proporre un’attrattiva capace
di catalizzare nel cuore della
città tanti giovani e famiglie.
Nei prossimi giorni pista e
villaggio saranno aperti e
operativi a tutti gli effetti: ci
terranno compagnia fino
all’Epifania. Vi aspettiamo a
Cerveteri!”. A dichiararlo è
Federica Battafarano,
Vicesindaco e Assessore alle
Politiche Culturali del
Comune di Cerveteri.
“Alcune settimane fa aveva-
mo pubblicato una manife-
stazione di interesse per far
sì che imprenditori privati,
dunque senza gravare mini-

mamente sulle casse comu-
nali, potessero garantire una
serie di attrattive per il
Natale Caerite 2023 - ha detto
il Vicesindaco Battafarano -
la pista di pattinaggio era
proprio una di queste. Ci
saranno ovviamente anche
stand, ma anche momenti di
intrattenimento e animazio-

ne. I lavori di allestimento
sono quasi ultimati: preve-
diamo di inaugurarla uffi-
cialmente nel giorno
dell’Immacolata Concezione,
ovvero l’8 dicembre”

Natale Caerite 2023:
il calendario degli eventi
“È con grandissimo piacere

che condivido con voi tutti la
programmazione culturale
del Natale Caerite 2023-
2024.” Così in una nota la
Vicesindaca e Assessora alle
Politiche Culturali di
Cerveteri Federica
Battafarano, affermando
inoltre: “Sarà un Natale
magico e ricco di eventi nella

nostra splendida città. Da
questo fine settimana fino a
fine gennaio vivremo insie-
me la magia delle festività
con un programma natalizio
pensato per i più piccoli e
anche per gli adulti. L’8
dicembre inaugureremo
anche il Villaggio di Natale
in Piazza Aldo Moro che ci
accompagnerà ogni giorno
con giochi, pista di pattinag-
gio sul ghiaccio e animazio-
ne. Concerti, teatro, letture
natalizie, cori gospel, feste
rionali, presepe vivente, pro-
iezioni cinematografiche e
spettacoli di animazione
compongono i tantissimi
appuntamenti del Natale
Caerite. Non mancheranno le
visite guidate al nostro Sito
UNESCO e al Museo
Archeologico Nazionale
Cerite per scoprire i tesori di
Cerveteri e il nostro preziosi
patrimonio archeologico.
Tutti gli eventi sono ad
ingresso gratuito e saranno
un’occasione unica per vive-
re lo spirito natalizio in com-
pagnia.”

laVoce domenica 3 lunedì 4 dicembre 2023 `ÉêîÉíÉêá=√=T

Nei prossimi giorni 
la richiesta formale ad Anas
La proposta: rotatoria
tra via Fontana Morella
e la statale Aurelia

Una rotatoria tra via
Fontana Morella e la via
Aurelia. Questa la proposta
che il comune etrusco ha
fatto ad Anas. Obiettivo:
risolvere le problematiche
legate alla viabilità all’incro-
cio. 
Dall’apertura delle varie
attività commerciali infatti, il
traffico è sempre congestio-
nato in entrata e in uscita
da via Fontana Morella, con
pericolo, anche di incidenti
(come purtroppo già avve-
nuto). E così, durante il
sopralluogo dei giorni scorsi
proprio sulla statale, insieme
ad Anas, il sindaco ha avan-
zato la richiesta. «Nei pros-
simi giorni - ha detto - con i
nostri uffici avanzeremo for-
male richiesta. 
Come ci ha spiegato Anas
però non sarà di facile rea-
lizzazione, in quanto la con-
formità dell’incrocio stesso
e la vicinanza con due realtà
importanti come la caserma
dei vigili del fuoco e la
caserma militare potrebbe-
ro rappresentarne un osta-
colo sul fronte della viabili-
tà. Faremo in ogni caso
tutto il possibile affinché
Anas possa realmente pren-
dere in considerazione l’ipo-
tesi».

Da lunedì 
nuovo orario 
per l’Eco sportello

Nuovo orario per l’Eco
sportello. “Si informano i
cittadini che – riporta infatti
la pagina Facebook
Cerveteri chiama a raccolta
–, a partire da lunedì 4
dicembre, l’Eco sportello
sito presso il Centro
Comunale di Raccolta in via
Settevene Palo Nuova,
resterà aperto dal lunedì al
sabato, dalle ore 8:00 alle
ore 14:00”.

in Breve

Un obiettivo straordinario, aver portato in appro-
vazione il regolamento in pochissimi mesi, con un
lavoro straordinario svolto in coordinamento con i
Comitati dei cittadini e attraverso un percorso par-
tecipato, è motivo di orgoglio per la nostra
Amministrazione e sono contenta che sia stato
votato da tutto il Consiglio che ha dimostrato di
avere a cuore la tutela dei cittadini. Fra i primi
Comuni a dotarsi di un regolamento e di un piano
così come previsto dalla legge Regionale n°19 del
2022 della Regione Lazio. Da oggi abbiamo uno
strumento di programmazione e di sviluppo di un
servizio considerato una infrastruttura primaria,
che allo stesso tempo ci consente di minimizzare
l’impatto sulla salute dei cittadini e sulla tutela pae-
saggistica, ambientale e architettonica del nostro

territorio. Vorremo diventare una città “elettro-
smog free” e Il Piano comunale degli impianti di
telefonia mobile è il primo passo per assicurare il
corretto insediamento urbanistico e territoriale
degli impianti e minimizzare l’esposizione della
popolazione ai campi elettromagnetici. Voglio rin-
graziare i Comitati dei cittadini che ci hanno affian-
cato in questo percorso importante, il miei assesso-
ri all’ambiente Francesca Appetiti e all’urbanistica
Riccardo Ferri, i dirigenti Arch. Bettoni e Ing. Lasio,
i tecnici di P.R.A.E.E.T che hanno contribuito alla
stesura del Piano. Auguro un buon lavoro, aI tavo-
lo tecnico di lavoro, che da oggi ha il compito di
supporto e di gestione alla corretta applicazione del
piano. Così il sindaco della città Elena Gubetti in un
post social.

Approvato all’unanimità il Piano Antenne
Il sindaco di Cerveteri, Elena Gubetti: “Vorremo diventare una città elettrosmog free”

Federico Salamone aderisce
ad Azione di Carlo Calenda
Il Consigliere comunale entra in Azione: 
“Sostegno a maggioranza rimane sempre lo stesso”



Proporre esempi concreti ed espe-
rienze di vita che motivino i giovani,
li aiutino a superare i momenti di cri-
ticità e li sostengano nelle loro scelte:
questo l’obiettivo di un Progetto
basato sulla cultura sportiva, coordi-
nato dalla Prof.ssa Carmela Panzella
e dall’attore Tony Scarf all’Istituto
Alberghiero di Ladispoli. Un percor-
so formativo che ha riscosso l’interes-
se e l’entusiasmo degli studenti per-
ché imperniato sulla storia vera di un
famoso campione raccontata dal film
di Claudio Fragasso “Karate Man”,
che è stato proiettato nell’Aula
Magna dell’Istituto “Giuseppe Di
Vittorio” il 23 e il 27 novembre. Al
centro dell’opera c’è l’insostituibile
potere della disciplina sportiva come
strumento di educazione, riscatto e
addirittura rinascita interiore: tutti
temi che hanno coinvolto gli studenti
incontrando la loro sensibilità, stimo-
landoli alla riflessione, all’analisi e
all’approfondimento. Ma l’emozione
più grande, dopo la visione del film,
è stata quella di vedere dal vivo
Claudio Del Falco che il 27 novembre
ha incontrato gli allievi nell’Aula
Magna dell’Istituto Superiore
“Giuseppe DI Vittorio”, rispondendo
a tutte le loro domande. Claudio Del
Falco, affetto sin da bambino da una
grave forma di diabete, è stato cam-
pione europeo di kickboxing nel 1992
ed è campione mondiale in carica di
Karate Master UTK, ma è anche atto-
re e appassionato di cinema. “Lo
sport - ha sottolineato - insegna a
porsi un obiettivo e a perseguirlo con
disciplina. Con il diabete ho imparato
a mangiare quando dovevo e non
quando volevo. Lo sport trasmette
valori che durano tutta la vita perché
l’attività sportiva non finisce mai”.
“E’ stata una giornata indimenticabi-
le. - ha commentato la Dirigente sco-
lastica Prof.ssa Vincenza La Rosa -
Come educatori puntiamo da sempre
ad arricchire la nostra offerta formati-
va con esperienze capaci di coinvol-
gere gli studenti. Il cambiamento cul-
turale deve partire dai giovani e dalle
nuove generazioni e lo sport insegna
a vincere le sfide più difficili: quelle
della vita”. “Desidero ringraziare
Claudio Del Falco e Tony Scarf - ha
aggiunto la Prof.ssa Carmela
Panzella - che hanno saputo proporre
temi di grande rilevanza, trovando
una perfetta sintonia con i nostri allie-
vi. Particolarmente emozionante è
stato inoltre l’incontro con due stu-
denti del Corso AFM che praticano
Karate e Judo: Rebecca Ortu e
Roberto Bedini. Ma il Progetto non
finisce qui. raccoglieremo tutte le
impressioni e riflessioni suscitate da
questa bellissima esperienza per
farne tesoro. E all’elaborato giudicato
migliore assegneremo un premio. A
Claudio Del Falco, prima di salutarlo
con la promessa di rivederci presto,
abbiamo inoltre voluto rivolgere
alcune domande”.
La proiezione del film “Karate
Man” nel nostro Istituto ha riscosso
uno straordinario successo ed ha
entusiasmato gli studenti. Merito
senza dubbio di una narrazione effi-

cace che è arrivata direttamente al
cuore e alla mente dei nostri allievi.
Ha avuto già altre occasioni di con-
frontarsi con i giovani di una Scuola
Superiore? Quali impressioni ed
emozioni ha suscitato questa espe-
rienza in chi, come lei, ama allo stes-
so modo lo sport, il cinema ma
anche il mondo della formazione?
“Sono stato felicissimo…. Amo stare
con i giovani, sono il nostro futuro, la
nostra speranza e hanno bisogno di
riferimenti, di consigli dati da perso-
ne che abbiano prima acquisito la
loro stima. I ragazzi di oggi non rega-
lano niente e ascoltano solo le perso-
ne che stimano! Spero che l’entusia-
smo dimostrato l’altro giorno in aula
abbia aperto i loro cuori e che i nostri
consigli siano arrivati efficacemente”.
Nel film lo sport viene presentato, al
di là dell’agonismo, come filosofia e
palestra di vita. Ma è centrale anche
il rapporto con la malattia. Abituarsi
a combattere per vincere un match
può aiutare ad affrontare le sfide
dell’esistenza, soprattutto in una
fase così delicata come quella del-
l’adolescenza? E’ una ricetta valida
anche per chi non possiede, come
lei, una volontà di ferro e muscoli di
acciaio?
“Assolutamente sì. Nell’arco della
vita purtroppo spesso succedono
cose brutte che ci distruggono sia
emotivamente che fisicamente e ci
mandano al tappeto, come malattie o
lutti e tante altre cose che possono

mandarci in depressione. E’
proprio in quel momento che bisogna
reagire, rimboccarsi le maniche e tra-
sformare l’evento negativo in qualco-
sa di positivo. Esattamente come
quando si sta perdendo in una com-
petizione! Allenarsi, fare palestra ed
abituarsi al sacrificio può essere sicu-
ramente una formula vincente,
soprattutto in età adolescenziale. La
volontà di reagire e di combattere,
così come i muscoli, si devono allena-
re. Perché solo con l’allenamento si
possono ottenere dei grandi risulta-
ti”.
Secondo le ricerche più recenti
dell’Istituto Superiore di Sanità nel

primo anno di vita, il 22% dei bam-
bini passa davanti a uno schermo
almeno un’ora al giorno; una per-
centuale che arriva al 58% già nel
secondo anno di vita.  In Italia sono
sorti 87 Centri territoriali contro
l’uso eccessivo di device. Ad essi si
rivolge quasi il 30% di bambini e
giovani tra 0 e 17 anni. Come com-
menta questa situazione in cui il
mondo virtuale ha preso il soprav-
vento su quello reale? Lo sport,
secondo lei, potrà salvarci dal
“dispotismo” del digitale?
“Assolutamente sì. Lo sport potrà sal-
varci da questo dispotismo del
mondo digitale, ne sono convinto, e
sicuramente ci permetterà di passare

da spettatori di un mondo virtuale ad
attori protagonisti della nostra vita,
dove non si sta più a guardare quello
che fanno gli altri, ma ci si allena a
praticare qualcosa fatto da noi che
può sicuramente renderci migliori!

Tony Scarf: “Karate Man sarà
proiettato anche alla Melone”
In merito all’evento è intervenuto
anche Tony Scarf: “Ringrazio il mio
amico, collega, Claudio Del Falco per
aver accolto il mio invito ad incontra-
re i giovani studenti del Istituto
Alberghiero “G. Di Vittorio” di
Ladispoli per parlare di sport e cine-
ma. La proiezione del film “Karate
Man” di Claudio Fragasso, che parla
del coniare malattia e sport, il diabe-
te, una malattia non facile e con la
quale il nostro campione combatte
ma che non rinuncia allo sport che
ama, il karate, diventando un esem-
pio nello sport e nella vita. Gli stu-
denti presenti hanno dimostrato
grande interesse verso la vita sporti-
va del campione mondiale di karate
in carica, Claudio Del Falco.
Ringrazio la preside dell’istituto
prof.ssa La Rosa e la prof.ssa
Carmella Panzella per aver accolto il
mio progetto e per la magnifica colla-
borazione e organizzazione, nonché
per la calorosa accoglienza. Lo stesso
appuntamento con il film “Karate
Man” avrà luogo il 5 e 6 Dicembre
presso l’Istituto Complessivo
Corrado Melone”.

Lo sport come palestra di vita
Gli attori Claudio Del Falco e Tony Scarf incontrano gli studenti
dell’istituto tecnico superiore “Giuseppe Di Vittorio” di Ladispoli

“Lo scorso anno avevamo affrontato il tema
delle privatizzazioni delle aree verdi pubbliche
di Ladispoli e dei campetti di via Firenze, zona
notoriamente ad alto rischio idrogeologico.
Risulta difficile ormai avere parole per com-
mentare ciò che questa amministrazione sta
facendo alla nostra città, difficile ricostruire con
date, promesse e determine varie, tutti i passag-
gi. Emessi 2 (due) bandi per trovare chi avesse i
requisiti per gestire privatamente l’area, area
inaccessibile per lavori da mesi, continue modi-
fiche al progetto e ora tutto fermo da tempo.
Scopriamo “ora”, con delibera 275 del
22.11.2023, che quei lavori non si possono fare.
“L’intervento proposto attualmente ricade

all’interno di un’area classificata a pericolosità
d’inondazione elevato – area a pericolo B1 - ai
sensi del vigente Piano stralcio per l’Assetto
Idrogeologico (PAI), redatto dall’ex Autorità
dei bacini regionali del Lazio, approvato con
deliberazione del consiglio regionale n. 17 del 4
aprile 2012 e pubblicato nel B.U.R.L. n. 21 del 7
giugno 2012 S.O. n. 35.” Il comune di Ladispoli
è così intervenuto per chiedere una modifica al
perimetro di vincolo idraulico. Ed è qui che le
nostre parole finiscono. Ora, chi ha vinto quel
bando, chiede giustamente indietro i soldi
spesi, al comune - a tutti noi - di € 74.784,78.
Nonostante tutti fossero a conoscenza del forte
rischio idrogeologico, si sono anche vantati,

(notizia amplificata a mezzo stampa e social da
delegati e claque), della richiesta di quasi 2
milioni di euro dal fondo PNRR per “una tra-
sformazione epocale” a detta del sindaco, che
sognava giochi, piste ciclabili e telecamere sul
parco. Un parco acquatico, insomma. La notizia
stavolta non è stata diffusa, silenziata dal tragi-
comico programma natalizio. Chiediamo per-
tanto l’intervento di Babbo Natale affinché non
consegni più ai ladispolani, i “pacchi” del dot-
tor Grando. Finora i cittadini sono stati buoni a
sopportare questi incompetenti: che ci facciano
un regalo, andandosene prima di Natale!” Nota
a firma del Circolo Sinistra Italiana Litorale
Nord - “Mahsa Amini”.
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La denuncia del Circolo Sinistra Italiana Litorale Nord - “Mahsa Amini”

“Rischio idrogeologico a via Firenze”
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“Il 2024 sarà l’anno della
svolta, che segnerà la defi-
nitiva uscita dal default e l’
avvio grazie ai finanzia-
menti ottenuti con i bandi
del Pnrr  di ben 9 cantieri di
lavoro per la realizzazione
di opere importanti e stra-
tegiche sul  fronte dell’edi-
lizia scolastica dello sport e
della viabilità”. Lo dichiara
il sindaco di Santa
Marinella che con l’appros-
simarsi della  fine dell’ anno ha
voluto fare il punto sulla situa-
zione finanziaria del comune,
sul termine dei lavori della
commissione ministeriale di
liquidazione, che si era insedia-
ta a seguito della dichiarazione
di default e  rilasciare le prime
anticipazioni sull’avvio dei
prossimi interventi nel settore
dei lavori pubblici. “Dopo anni
di grande impegno ci avviamo
verso l’uscita ufficiale dello
stato di dissesto finanziario che
ci ha costretto, da 4 anni ormai
anche al versamento di una

rata di mutuo di circa 200 mila
euro l’anno, per  ripianare i
debiti ereditati dal passato .
Cifra che seguiteremo a pagare
per i prossimi 20 anni. Quando,
a fine dicembre anche la com-
missione chiuderà i suoi conti
saremo in grado di conoscere,
con esattezza quanti sono stati
i soggetti o lo società che van-
tavano crediti nei confronti del
comune, antecedenti al 2018
che non hanno voluto transare,
ovvero ricevere un saldo
immediato del 60 per cento
delle fatture. E’ probabile dun-

que che questa amministra-
zione debba far fronte ad
altri pagamenti, per azzerare
tutti i debiti. Questo non ci
impedirà di proseguire nel-
l’attuazione dei progetti già
approvati  secondo un crono
programma già stabilito. Nei
prossimi giorni partiranno i
lavori di  ristrutturazione ed
efficientamento energetico
del Palasport,  quindi ripren-
deranno le opere per la

costruzione della nuova pisci-
na comunale che erano rimaste
momentaneamente ferme per
l’ottenimento di ulteriori nulla
osta, ora ottenuti. Stesso
discorso vale per la messa in
sicurezza del Fosso Valle
Semplice, altra opera molto
attesa che sarà eseguita.  La
rotta è ormai  segnata e segui-
teremo a impegnarci perché
questo ci ha chiesto il 51 per
cento degli elettori che ci
hanno dato fiducia per un
nostro secondo mandato alla
guida di Santa Marinella”.

“Conti in ordine e Bilancio in attivo”
Il sindaco di Santa Marinella Tidei: “Ma per oltre 20 anni il Comune dovrà
seguitare a pagare per i debiti ereditati della passata amministrazione”

Si è svolto l’altro pomeriggio
presso la sala del Camino del
Castello di Santa Severa il con-
vegno “Il recupero dei com-
pensi dell'Avvocato e la rifor-
ma dell'equo compenso.
Disciplina attuale e prospettive
future”, organizzato dalla
sezione AIGA (Associazione
Italiana Giovani Avvocati) di
Civitavecchia, in collaborazio-
ne con il Sole 24 Ore e con il
patrocinio del Comune di
Santa Marinella. Oltre ai molti
professionisti intervenuti, pre-
senti in sala il sindaco Avv.
Pietro Tidei, il vicesindaco
Avv. Roberta Gaetani, il presi-
dente del Tribunale di
Civitavecchia, Dott. Vigorito e
il presidente dell’Ordine degli
Avvocati di Civitavecchia,

Mary Dominici. “Ringrazio
l’AIGA per aver organizzato
questo incontro di formazione,
patrocinato dal nostro
Comune. Saluto il presidente
del Tribunale di Civitavecchia
e il presidente dell’Ordine e
tutti gli intervenuti, auspican-
do si possano organizzare altri
eventi così interessanti nella
nostra città. Come già annun-
ciato nei giorni scorsi, insieme
ad altri Sindaci del comprenso-
rio, stiamo lavorando per la
realizzazione della nuova
Provincia che insisterà sullo
stesso territorio di competenza
del Tribunale di
Civitavecchia”, ha dichiarato il
sindaco in apertura di confe-
renza. “Mi complimento con i
colleghi per la completezza
espositiva dei temi trattati dal
convegno e per aver organizza-
to questa interessante occasio-
ne di confronto tra gli operato-
ri del diritto, necessario per chi
esercita la nostra professione.
Ci rendiamo ovviamente
disponibili a collaborare per
altri proficui incontri”, ha
affermato il Vicesindaco
Gaetani. Dopo i saluti istituzio-
nali sono intervenuti come
relatori l'avv. Fabrizio Serra,
consigliere del COA di

Civitavecchia e il Presidente di
AIGA Nazionale, l'Avv. Carlo
Foglieni, affrontando tutte le
novità previste dalla riforma in
materia. Hanno moderato l’in-
contro gli avvocati Chiara
Piccioni e Barbara Veroni.
“Ringrazio i miei colleghi della
sezione AIGA di Civitavecchia
ed il Comune di Santa
Marinella per il grande lavoro
svolto per realizzare quello che
sarà solo il primo di una serie
di convegni che affronteranno
temi di grande attualità – ha
commentato l’avvocato Angela
Immediata, presidente della
sezione AIGA di Civitavecchia
– Crediamo fortemente che la
formazione continua ed il con-
fronto tra avvocati e magistrati
del nostro foro sia la chiave per
il miglioramento della giusti-
zia”.

L’Ass. Italiana Giovani Avvocati
in convegno a Santa Marinella

Sabato 2 dicembre dalle ore 10:00 alle ore
13:00 il Liceo Scientifico e Linguistico apre le
porte dell’istituto ai ragazzi che dovranno
decidere a quale scuola superiore iscriversi
entro il 30 gennaio 2024. “L’Open Day per gli
studenti, che devono scegliere quale strada per-
correre dopo le medie, è un’occasione importante.
Il passaggio dalla scuola secondaria inferiore a
quella superiore è una sorta di piccolo grande rito.
Si tratta di impostare il proprio futuro educativo
e personale, una scelta quindi importante per chi
si affaccia al difficile e affascinante universo del-
l’adolescenza- ha affermato il sindaco Pietro
Tidei- Come Amministrazione Comunale voglia-
mo sostenere e promuovere il liceo scientifico e il
liceo linguistico della città. La sua presenza è fon-
damento per la nostra comunità, che lo sceglie per
l’alta preparazione e la professionalità dei docen-
ti”, ha concluso il sindaco. “Durante l’Open

Day verranno fornite tutte le
informazioni utili ai due indi-
rizzi di studio, scientifico e lin-
guistico. Il Liceo di Santa
Marinella è da sempre attento ad
aprire orizzonti ed esperienze stimolan-
ti, per proiettare ragazzi e ragazze verso il futuro
e fare in modo che vivano non come limite, ma
come opportunità la dimensione più raccolta di
una piccola cittadina quale è Santa Marinella,

insieme alla sua frazione di Santa Severa”, ha
spiegato Petronilla Di Chiara, docente e
responsabile del plesso del Liceo G. Galilei
“Il Liceo ha da poco festeggiato 50 anni e, in que-
sti anni, ha visto la formazione e la crescita di

migliaia di ragazzi. Ragazzi che da adulti si
sono distinti negli studi universitari e a

livello professionale. Alcuni di loro
sono oggi docenti nello stesso liceo
in cui hanno studiato”, ha com-
mentato Ileana Giacomelli,
delegata alla pubblica istruzione

con Sonia Cervellin, che ha aggiunto:
“Il fattore territoriale e la possibilità di

raggiungere l’istituto comodamente, anche
con i mezzi pubblici, è importante nella scelta del
corso di studi che dura cinque anni, insieme al
fattore umano che, in questo Liceo, so essere
molto apprezzato da famiglie e ragazzi”.

Il Liceo Galileo Galilei di Santa Marinella
si presenta ai giovanissimi con gli Open Day
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giche, la decisione di non coltivare orga-
nismi geneticamente modificati (ogm),
10mila agricoltori in vendita diretta con
Campagna Amica e le numerose iniziati-
ve di valorizzazione, dalle sagre alle stra-
de del vino
“L’Italia è il solo Paese
al mondo che può con-
tare primati nella qua-
lità, nella sostenibilità
ambientale e nella sicu-
rezza della propria
produzione agroali-
mentare che peraltro
ha contribuito a man-

tenere nel tempo un territorio con pae-
saggi di una bellezza unica” - ha afferma-
to il presidente della Coldiretti Ettore
Prandini nel sottolineare che “i tesori
enogastronomici sono delle vere e pro-
prie opere d’arte conservate gelosamente

da generazioni di agri-
coltori che vanno difese
dal rischio della falsifi-
cazione, dall’omologa-
zione e dai tentativi di
rompere il legame
naturale tra il cibo che
consumiamo e l’am-
biente che ci circonda”.

Vacanze: italiani e stranieri spenderanno a tavola un terzo dei propri budget

Nel mondo c’è “fame” d’Italia
Oltre 1/3 della spesa di italiani e stranie-
ri in vacanza in Italia è destinato alla
tavola per consumare pasti in ristoranti,
pizzerie, trattorie o agriturismi, ma
anche per cibo di strada o specialità eno-
gastronomiche in mercati, feste e sagre
di Paese. E’ quanto emerge da una anali-
si della Coldiretti divulgata in occasione
del Forum internazionale del turismo di
Baveno sul Lago Maggiore a commento
delle dichiarazioni del Presidente del
Consiglio Giorgia Meloni sulla “tantissi-
ma fame di Italia all’estero”.
Il cibo è dunque la voce più importante
del budget della vacanza estiva in Italia
tanto che è diventato per molti turisti la
principale motivazione del viaggio con il
boom del turismo enogastronomico
anche grazie alle numerose iniziative di
valorizzazione, dalle sagre alle strade del
vino. Uno scenario che dimostra la cen-
tralità per la vacanza Made in Italy del
patrimonio enogastronomico nazionale
che è diffuso su tutto il territorio e dalla
cui valorizzazione dipendono molte
delle opportunità di sviluppo economico
ed occupazionale.
L’alimentazione si conferma come il
vero valore aggiunto della vacanza in
Italia che leader mondiale del turismo
enogastronomico potendo contare sul-
l’agricoltura più green d’Europa con
5450 specialità sono ottenute secondo
regole tradizionali protratte nel tempo
per almeno 25 anni censite dalle Regioni,
325 specialità Dop/Igp/Stg riconosciute
a livello comunitario e 415 vini
Doc/Docg, la leadership nel biologico
con circa 86mila aziende agricole biolo-

Tra i lavoratori dipendenti e i
pensionati sono 35 milioni gli ita-
liani che dalla prossima settima-
na fino alla vigilia di Natale rice-
veranno la tredicesima mensilità.
Nei portafogli di queste persone
finiranno 40,7 miliardi di euro. A
“festeggiare” sarà anche il fisco
che, attraverso la ritenuta
dell’Irpef, incasserà ben 13,2
miliardi di euro. Pertanto, alle
imprese/società pubbliche/pri-
vate e all’INPS la gratifica natali-
zia costerà, al netto dei contributi
previdenziali, 53,9 miliardi di
euro. A fare i conti è stato
l’Ufficio studi della CGIA. 
Come la spenderemo? 
In questo momento è molto diffi-
cile prevedere cosa acquisteran-
no gli italiani con la tredicesima.
Tra il pagamento delle bollette
della luce, del gas e la rata del
mutuo, anche quest’anno non
saranno molti i soldi che verran-
no destinati agli acquisti natalizi.
Visto l’andamento dei consumi
registrato nella prima parte del-
l’anno, si stima che l’ammontare
complessivo della spesa destina-
ta ai regali rimanga pressochè lo
stesso del 2022, ovvero tra i 7 e i
7,5 miliardi di euro. Un importo
che rispetto a 15 anni fa, comun-
que, è dimezzato. Come mai? In
primo luogo perchè tantissimi
italiani, approfittando del Black
Friday, anticipano sempre più
spesso a novembre l’acquisto dei
doni da mettere sotto l’albero. In
secondo luogo perchè in questi
ultimi anni le famiglie hanno
diminuito il budget destinato alle
spese “accessorie” e ciò ha com-
portato una conseguente flessio-
ne della propensione a fare i
regali nel periodo natalizio. 
Sono cresciute di 7 miliardi
ma niente taglio delle tasse 
Rispetto l’anno scorso, il volume
economico complessivo delle tre-
dicesime che verrà erogato nelle
prossime settimane agli italiani è
incrementato di 7 miliardi. Quali
sono le ragioni? Innanzitutto per-
chè rispetto al 2022 il numero dei
dipendenti presenti nel Paese è
aumentato di quasi 400mila
unità; dopodichè, va ricordato
che anche il monte salari è cre-
sciuto rispetto all’anno scorso e
questo è riconducibile, in larga
misura, al fatto che alcuni impor-
tanti contratti di lavoro sono stati
rinnovati. Nel primo semestre
2023 rispetto allo stesso periodo
del 2022, infatti, l’incremento è
stato del 5 per cento. Ricordiamo,
inoltre, che il taglio del cuneo
fiscale per le retribuzioni lorde
annue inferiori a 35 mila euro
introdotto dal governo Draghi e
confermato anche per l’anno
prossimo dall’esecutivo guidato
dalla Meloni, ha un effetto limita-
to sulle tredicesime, nella misura
di 2 punti percentuali, a condizio-
ne che la tredicesima mensilità
non ecceda l’importo di 2.692
euro, elevato a 3 punti percentua-

Per il Cyber Monday hanno
deciso di fare acquisti on line
più di 4 italiani su 10 (41%)
sotto la spinta delle promo-
zioni e delle iniziative vantag-
giose previste sul web. E’
quanto emerge da un’analisi
Coldiretti/Ixè diffusa in occa-
sione del “lunedì cibernetico”
che ha chiuso la settimana
delle offerte iniziata con il
Black Friday e ha formalmen-
te dato l’avvio allo shopping
di Natale.
Tra i prodotti più gettonati ci
sono elettronica, abbiglia-
mento, prodotti di bellezza e
l’enogastronomia per la ten-
denza a fare acquisti utili
sotto la spinta dalla pande-
mia. Ma il ventaglio delle
offerte si è fortemente allarga-
to dai prodotti ai servizi più
vari e per questo il consiglio
della Coldiretti soprattutto in
rete è di non farsi guidare
dagli acquisti di impulso, di
confrontare sempre le varie
offerte, accertarsi dell’origi-
nalità del prodotto e di rivol-
gersi a siti sicuri.
Tra Cyber Monday e Black
Friday gli italiani hanno
speso quest’anno 194 euro a
persona, il 14% in più rispetto
allo scorso anno secondo
Coldiretti/Ixè, seppur con
notevoli differenze. Se la
maggioranza di chi ha fatto
acquisti (40%) ha contenuto il
budget sotto la soglia dei 100
euro, un altro 35% è arrivato
fino a 200 euro e un ulteriore
11% si è spinto a 300 euro e un
7% fino a 500 euro. Ma c’è
anche un 5% di “paperoni”
che ha superato questa cifra.
Anche se si tratta di iniziative
nordamericana nate già negli
anni ’60, si sono moltiplicate
anche a livello nazionale le
promozioni commerciali per
l’occasione che si allargano
dal web ai grandi gruppi
commerciali, dal food delive-
ry ai negozi di quartiere.

Gli acquisti “scontati”
anticipano il Natale
Black e Cyber
italiani pazzi
di shopping

li se la mensilità aggiuntiva è infe-
riore a 1.923 euro. Si ricorda, infi-
ne, che dei 35 milioni di percettori
della tredicesima, 16,1 milioni
sono pensionati e 18,9 milioni
sono lavoratori dipendenti. 
I regali più gettonati?
Gli alimentari 
Anche quest’anno i generi alimen-
tari dovrebbero confermarsi la
tipologia di regalo natalizio più
acquistato dagli italiani: seguono i
giocattoli, i prodotti tecnologici, i
libri, l’abbigliamento/scarpe e gli
articoli per la cura della persona.
Non c’è alcun dubbio che anche i
cosiddetti regali “digitali” saran-

no tra i più gettonati: potendo
essere acquistati senza doversi
recare presso i negozi fisici, subi-
ranno un ulteriore aumento
rispetto ai volumi registrati l’anno
scorso. In particolare gli abbona-
menti a piattaforme streaming e
buoni regalo per gli acquisti onli-
ne. 
A Milano, Roma, Torino
e Napoli il più alto numero
di percettori
A livello geografico la provincia
che presenta il più alto numero di
beneficiari della tredicesima men-
silità è Milano: tra lavoratori
dipendenti e pensionati, le perso-

ne interessate saranno 2,91 milio-
ni. Seguono i quasi 2,64 milioni di
percettori presenti a Roma, 1,38
milioni di residenti a Torino e 1,35
milioni presenti a Napoli.
Le realtà meno interessate, anche
perchè demograficamente più
piccole delle altre, sono i circa
72.500 residenti a Vibo Valentia, i
quasi 70 mila ubicati a Enna e i
42.800 che abitano a Isernia. 
Tanti dipendenti
e altrettanti pensionati
ricevono anche la 14esima 
Per quanto concerne i lavoratori
dipendenti, tutti i CCNL preve-
dono, per legge, la tredicesima

mensilità. Inoltre, secondo una
stima dell’Ufficio studi della
CGIA, sono tra i 7,5 e gli 8 milio-
ni i lavoratori dipendenti del set-
tore privato che beneficiano
anche della 14esima. La stessa
viene erogata nel mese di luglio.
I principali contratti nazionali di
lavoro che prevedono questa
mensilità aggiuntiva sono: l’agri-
coltura, l’alimentare, l’autotra-
sporto, il commercio/turismo e il
comparto pulizia/multiservizi.
La quattordicesima spetta anche
ai pensionati, purchè non riceva-
no prestazioni di natura assisten-
ziale come le invalidità civili, gli
assegni sociali, rendite INAIL e
trattamenti non INPS.
Per ricevere questo assegno il
destinatario deve aver compiuto
64 anni di età, viene considerato
anche il reddito personale del
pensionato (quindi non cumu-
lando anche quello del coniuge) e
gli anni di contributi versati
prima del pensionamento. Sono
considerate due diverse fasce
reddituali determinate sulla base
del trattamento minimo mensile
che, nel 2023, ammonta a 563,74
euro.

In arrivo 40,7 miliardi, la Cgia fa i conti tra percettori, spese e ritenute 

Tutti in attesa della tredicesima
A Milano, Roma, Torino e Napoli il più alto numero di beneficiari 
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La riforma costituzionale sul
cosiddetto premierato, forte-
mente voluta dal governo, “è
pericolosa perché indebolisce il
Parlamento, già svilito dalla
decretazione d’urgenza, e le
prerogative del Presidente della
Repubblica. Se c’è una figura
che ci ha permesso in questi
anni di salvaguardare la credi-
bilità internazionale e la stabili-
tà di questo Paese è il
Presidente della Repubblica”.
Lo ha detto la segretaria del
Partito democratico, Elly
Schlein, intervenuta all’as-
semblea nazionale dei
Popolari. “La destra ha sempre

sognato il modello dell’uomo
solo al comando, oggi della
donna, poco cambia, Ma la
democrazia è un’altra cosa, il
Paese ha già dato su quel profi-
lo e non è andata bene”, ha
aggiunto. “Siamo davanti a
sfide epocali come quella clima-
tica, quella demografica e quella
tecnologica che stanno sconvol-
gendo la nostra realtà e spaven-
tano le nostra società - ha conti-
nuato Schlein -. Se non capia-
mo la radice profonda di quella
paura, la politica non sarà in
grado di dare risposte concrete
che non siano quelle ideologiche
e illusorie basate sulla menzo-

gna dei nazionalisti, che rac-
contano che davanti a un
mondo sempre più interconnes-

so la salvezza sia chiudersi in
recinti sempre più stretti”.
“Non c’è nulla di più sbagliato.

La verità è che nessuna di que-
ste sfide si può risolvere entro i
soli confini nazionali”, ha
aggiunto la segretaria del
Pd, sottolineando la “necessi-
tà di una integrazione euro-
pea”. Poi, sul nodo delle pen-
sioni: “Diciamo no al taglio che
sta portando avanti il governo
Meloni a medici, infermieri,
maestri, educatori - ha conti-
nuato la segretaria del
Partito democratico -.
Chiediamo di lavorare a una
pensione di garanzia per i gio-
vani, perché rischiano di non
vederla mai per la precarietà del
lavoro che ha creato percorsi

incerti”, ha aggiunto. Una
battaglia “fondamentale nel
contrasto alla denatalità”.
Questo è “un governo nemico
delle rinnovabili e non si capi-
sce perché, in un Paese che ha
uno straordinario potenziale.
Ascoltiamo quelle imprese che
chiedono di essere sostenute
nella nuova potenza rinnovabi-
le”, ha aggiunto. “Nella
manovra alternativa del Pd
abbiamo proposto incentivi a
mettere pannelli solari su tutti
gli edifici industriali, commer-
ciali e agricoli così li sostenia-
mo”, ha spiegato la segreta-
ria dem.

La segretaria del Pd, Elly Schlein, all’assemblea dei Popolari ha criticato il piano del Governo

“Il premierato è una riforma pericolosa”
E sulle pensioni: “Offrire garanzie ai giovani, perché rischiano di non vederla”

“Adesso tocca a Giorgia Meloni chiarire qual è la
strategia. Con una interrogazione, a prima firma del
nostro senatore Martella, abbiamo chiesto al gover-
no come intenda salvaguardare gli stabilimenti, se la
strada è quella di convertire i 680 milioni di euro del
prestito obbligazionario, prendendosi la maggioran-
za, o procedere con il memorandum firmato diretta-
mente dal ministro Raffaele Fitto con ArcelorMittal.
Allo stato, tutte le promesse fatte sull’acciaieria ex
Ilva di Taranto in un anno di governo si sono vani-
ficate”. Così, in una intervista al
Fattoquotidiano.it, il presidente dei senatori del
Partito democratico Francesco Boccia. “Quanto
sta avvenendo è l’ennesima dimostrazione della
volontà di Mittal di tenere l’azienda con i motori al
minimo, nonostante l’aiuto ricevuto dallo Stato. Il
ministro Fitto, con quel memorandum che resta
ancora misterioso, ha promesso altri soldi pubblici
gestiti dai privati. Perché i privati devono gestire
queste risorse? Intanto - ha continuato Boccia - il
governo non ha detto una parola chiara sull’ipotesi
di far salire Invitalia al 60 per cento. Da qui l’inter-
rogazione. E nella legge di Bilancio abbiamo deposi-
tato diversi emendamenti che ipotizzano anche il
superamento della gestione di ArcelorMittal con il
ritorno dell’azienda sotto il controllo pubblico in
attesa di nuovi investitori”. “La verità è che la stra-
tegia di Fitto pro Mittal è opaca e fallimentare e,
nello stesso tempo, i ministri Urso e Giorgetti, nei
diversi atti di sindacato ispettivo alla Camera fatti
dal nostro deputato di Taranto, Ubaldo Pagano,
hanno mostrato freddezza e, oggi, anche loro hanno
il dovere di fare chiarezza: condividono o meno la
nazionalizzazione dell’azienda? Se il socio di mag-
gioranza non ha alcuna intenzione di investire, per-
ché tenerlo dentro Acciaierie d’Italia? Intanto il
governo è riuscito anche a cancellare il miliardo pre-
visto per l’ex Ilva nel Pnrr che avrebbe consentito di
decarbonizzare. Noi ci allineiamo alla posizione di
Invitalia e alle contestazioni contenute nella lettera
dell’ad Bernardo Mattarella inviata ad
ArcelorMittal lo scorso 23 ottobre”, ha sottolinea-
to Boccia. Da domani all’11 dicembre, intanto,
Acciaierie d’Italia, ex Ilva, fermerà nello stabili-
mento di Taranto l’altoforno 2, uno dei due
rimasti attualmente operativi, visto che l’1 è
fermo da agosto. L’azienda ha ufficializzato lo
stop con una comunicazione ai sindacati metal-
meccanici nel pomeriggio dell’1 dicembre. Le
manovre di avvio alla fermata cominceranno
probabilmente domani. L’impianto è dato in
ripartenza dopo il 13 dicembre ma i sindacati
sono scettici al riguardo e citano, a titolo di
esempio, quanto accaduto con l’altoforno 1.

Doveva restare fermo un mese ad agosto per
consentire di completare l’installazione dei fil-
tri ambientali Meros sull’agglomerazione (lad-
dove vengono preparati i minerali da caricare
negli altiforni) ed invece é ancora fermo. Come
ferma da allora è anche l’acciaieria 1, una delle
due dello stabilimento. Con lo stop dell’altofor-
no 2 (si é anche vagliata l’ipotesi di fermare l’al-
toforno 4 ma poi si è deciso di lasciarlo in mar-
cia e andare sul 2), il siderurgico resta con un
solo altoforno attivo. Minimo storico.

L’elezione diretta del premier è una battaglia
che “noi abbiamo fatto da anni e continueremo a
fare, ma ho l’impressione che non abbiano i numeri
nemmeno nella maggioranza. Quando Gianni Letta
dice le cose che dice, dà un segnale di allarme”. Così
Matteo Renzi, leader di Italia Viva, a Napoli
rispondendo a una domanda sul premierato a
margine della prima giornata del quotidiano
“Il Riformista”, da lui diretto.  “Credo che anche
questa riforma voluta dal governo Meloni finirà
come la riforma Nordio, come il pos o tutte le gran-
di riforme che il presidente del Consiglio ha annun-
ciato, perfette per fare un post su Instagram. Meloni
- ha aggiunto - è la più brava influencer di questo
Paese, Chiara Ferragni scansati. Giorgia Meloni è la
influencer numero uno del Paese, fa dei post incre-
dibilmente fatti bene ma il problema non è quello che
scrive su Twitter, il problema è che non scrive una
cosa in Gazzetta Ufficiale. Anche sulla riforma fini-
rà con un nulla di fatto, a tarallucci e vino”, ha con-
cluso Renzi. “Le reazioni alla presentazione del
disegno di legge costituzionale non sono state di
grande entusiasmo, non solo da parte di chi si oppo-
ne per mestiere, ma anche  da parte di esponenti del
centro e di qualcuno del centrodestra", è stato il
commento a Eunews di Raffaele Bifulco, pro-
fessore di diritto Costituzionale all'Università
Luiss Guido Carli di Roma. Secondo il profes-
sor Bifulco, ci vorranno almeno diciotto mesi
per discutere il testo in Parlamento. Se la rifor-

ma costituzionale passasse, ha proseguito,
"sarebbe un successo significativo" per il premier
e un "segnale importante dell'Italia all'Europa".
Meloni ha spesso dichiarato come priorità
quella di dare ai governi la necessaria stabilità
per terminare la legislatura. A questo si
aggiungerebbe la possibilità di un rafforza-
mento del potere esecutivo mai riuscito ai suoi
predecessori, per quanto l'elezione diretta del
presidente del Consiglio richiederebbe proba-
bilmente anche l'ennesima modifica della
legge elettorale italiana.

Renzi è scettico sul progetto:
“Meloni è più brava sui social”
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Francesco Boccia, capogruppo dem, incalza l’esecutivo. Domani si ferma l’altoforno 2

“Ex Ilva, la strategia qual è”
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La depressione aumenta la proba-
bilità di sviluppare malattie fisi-
che, dalle disfunzioni del sistema
immunitario alle patologie cardio-
vascolari, oltre ad essere un fatto-
re di rischio rilevante per disturbi
alimentari, autolesionismo, abuso
di alcool e altre sostanze stupefa-
centi, in particolare negli adole-
scenti. Lo ricorda la psichiatra e
psicoanalista Adelia Lucattini,
membro Ordinario della Società
Psicoanalitica Italiana. 
“Numerosi studi hanno dimostrato
che i disturbi dell’umore, la depressio-
ne e l’ansia possono influenzare nega-
tivamente il decorso delle malattie fisi-
che croniche, aumentando la morbili-
tà e il rischio di mortalità a causa di
diabete, malattie polmonari, dolore,
disturbi somatoformi, malattie cardia-
che e cancro. Questa correlazione è
legata sia agli stili di vita, che a cause
biologiche. I pazienti con disturbi
depressivi e d’ansia psicogena spesso
fanno scelte di vita non salutari, oltre
all’insonnia e all’inversione del ritmo
sonno-veglia, hanno una scarsa ade-
renza alle cure mediche e un evita-
mento rispetto ai controlli e agli scree-
ning di prevenzione. Tra i fattori bio-
logici di rilievo ci sono l’aumento
della risposta infiammatoria, i disor-
dini immunitari e l’alterazione del-
l’asse ipotalamo-ipofisi-surrene.
Quest’ultimo è il principale modula-
tore ormonale della risposta allo
stress, attraverso aldosterone, cortiso-
ne, cortisolo e gli ormoni sessuali,
androgeni, estrogeni e progesterone.
La depressione è una malattia insidio-
sa perché inizialmente si manifesta
con sintomi generici che possono esse-
re scambiati per disturbi fisici (stan-
chezza, inappetenza, affaticabilità)
attribuiti a fattori esterni, ad es. stress
da lavoro e studio accompagnati da
disturbi del sonno, preoccupazioni e

insoddisfazione. Quando queste con-
dizioni perdurano da almeno due set-
timane non bisogna sottovalutarle -
prosegue Adelia Lucattini - ci si
deve rivolgere a uno specialista ed è
anche opportuno evitare autodiagnosi
basate su informazioni reperite sui
social o sul web. Secondo i recenti dati
dell’Istituto Superiore di Sanità (ISS),
i sintomi depressivi arrivano all’8%
fra le donne, all’11% tra le persone
che hanno un basso livello di istruzio-
ne, al 17% tra chi riporta difficoltà
economiche e al 9% tra chi vive una
condizione precaria in ambito lavora-
tivo. Tra le persone affette da patolo-

gia cronica la stima raggiunge il
12%. Tra gli anziani la stima è del
9%, ma arriva al 30% tra quelli con
difficoltà economiche. Il 7% della
popolazione oltre i 14 anni (3,7 milio-
ni di persone) ha sofferto nell’anno di
disturbi ansioso-depressivi, il 6% tra i
35-64 anni. Ciò nonostante, due per-
sone su tre non chiedono e quindi non
ricevono trattamenti. Inoltre, i dati
riportano che tra coloro che sono in
cura, prevalgono persone con situa-
zione socioeconomica medio-alta poi-
ché hanno maggior accesso alle infor-
mazioni su salute e malattia, sulla
prevenzione e maggior facilità a

richiedere una visita. Le fasce più
deboli della popolazione sono divenu-
te più a rischio, soprattutto dopo la
pandemia”. Ma qual è il rapporto
tra depressione, stress e malattie
cardiovascolari? “È noto che lo
stress causa aritmie e tachicardia, a
cui si va a sommare l’ansia causata
dalle manifestazioni del disturbo fisi-
co stesso. I disturbi cardiaci mettono
molto in allarme, anche inconscia-
mente, poiché il cuore è un organo for-
temente investito di significati simbo-
lici ed è considerato il custode dei sen-
timenti. Attraverso il suo ritmo rego-
lare, il cuore fa sentire sani, infonde la

certezza dell’essere in vita. Ogni
disturbo cardiaco causa

preoccupazione, ma
questo non significa

che spinga a fare i
controlli. Infatti,
per un meccanismo
di rimozione e tal-

volta di negazione, il
non fare i controlli

equivale, erroneamente,
alla convinzione di non

avere nulla che non vada.
Parafrasando “Occhio non vede,
cuore non duole”: dunque, finché non
lo so, non ho nulla di grave. Questo
tipo di dinamica inconscia, espone a
rischi talvolta molto seri, poiché indu-
ce a non fare la prevenzione e i neces-
sari controlli, inoltre porta a non
assumere le terapie prescritte dagli
specialisti. È noto che i disturbi bipo-
lari e la depressione protratta, portano
sovente ad un alterato stile di vita
come fumo, abuso di alcool, inattività
fisica, eccesso di cibo e sregolatezza
nelle abitudini in generale, che posso-
no danneggiare le arterie, causare
ipertensione, diabete e altre malattie
metaboliche. L’inibizione e l’evita-
mento possono avere conseguenze
importanti sulla vita di ognuno, lo
stesso vale per le malattie cardiovasco-
lari. Quando la familiarità e la predi-
sposizione individuale hanno un

ruolo nella loro insorgenza, non
tenerne conto è attribuibile più spesso
a disturbi emotivi che a vera e propria
ignoranza”. Secondo il report
dell’ISS, le malattie cardiovascola-
ri rappresentano ancora la princi-
pale causa di morte in Italia e sono
responsabili del 44% di tutti i
decessi. In particolare, la cardio-
patia ischemica (infarto) è la
prima causa di morte, a fronte del
28% di tutte le morti. Inoltre, biso-
gna prestare molta attenzione nel-
l’attribuire i disturbi cardiaci
esclusivamente all’ansia. Perché
qualunque malattia fisica possa
essere diagnosticata come di
esclusiva origine mentale, è neces-
sario escludere qualunque com-
ponente organica e questo può
essere fatto sottoponendosi a tutti
gli accertamenti che gli specialisti
ritengano necessari, dalle analisi
del sangue all’elettro ed ecocar-
diogramma, alla TAC, all’RMN,
etc. “Pur riconoscendo il potere della
mente, è assolutamente da evitare che
ansia e depressione diventino il “rifu-
gium peccatorum” di tutti i disturbi
somatici senza una causa apparente o
che ancora non sia stata individuata,
compresi quelli a carico del cuore. In
assenza di accertamenti e controlli,
non bisogna mai attribuire di primo
acchito le problematiche cardiache
solo a disturbi psicologici.
Certamente, i disturbi e le malattie
cardiache non sono di facile gestione,
per questo una consulenza psicoanali-
tica può essere utile anche in fase dia-
gnostica, certamente può essere di
supporto al momento della diagnosi, e
in seguito di grande aiuto nel control-
lare l’ansia reattiva. L’analisi aiuta
nell’aderire con costanza e precisione
alle cure prescritte, a mantenere il
giusto equilibrio interiore e conserva-
re una buona qualità della vita”.

Per l’Immacolata raddoppia il
numero dei crocieristi. Ma vanno
alla grande anche Capo Verde,
Sharm El Sheikh, Spagna, Malta e
Francia. A metterlo in evidenza
Vamonos-Vacanze (www.vamonos-
vacanze.it), il tour operator
italiano specializzato in
vacanze di gruppo. I dati di
Vamonos-Vacanze registrano
infatti una crescita del 54%
rispetto al 2022 dei crocieristi
che partiranno durante il
ponte dell’Immacolata. E certo
è che questo è il mese strategi-
co per approfittare delle molte-
plici offerte, con tariffe decisa-
mente più vantaggiose rispetto
al periodo estivo, Nonostante
la lunga positiva estate di que-
st’anno, gli italiani non rinun-
ciano ad una vacanza, meglio
anche se al caldo, alla ricerca di
momenti di relax e di divertimento
a bordo delle più belle ammiraglie
da crociera disponibili sulla piatta-
forma Vamonos-Vacanze.it, OTA
numero uno in Italia per le vacanze
esperienziali di gruppo, che mette
appunto in evidenza l’attuale trend
positivo del settore delle crociere.
«La destinazione prediletta per il ponte
dell’Immacolata è l’itinerario Caraibi,
Antille e Guadalupa, meta che ha visto
una notevole ascesa - pari a +65%
rispetto al 2022 - dove gli amanti del
caldo possono godersi momenti di relax
al sole e visitare le attrazioni più belle,
con partenza dal porto di Fort de
France, Capitale della Martinica, da
dove ha inizio una vacanza che lascia

senza fiato» sottolineano gli esperti
di Vamonos-Vacanze. La prima
meta che si raggiunge è Point-à-
Pitre, nell’isola di Guadalupa, la più
estesa delle Piccole Antille francesi,
che è in realtà formata da 2 isole
divise da un canale. Qui ci si regala
una vera e propria evasione in una
terra lontana e paradisiaca, immersi
nelle bellezze della natura e nel
relax più completo. «La location è
coperta di montagne e di foreste tropica-
li, circondata da acque cristalline e da
una barriera corallina: parliamo della
lussureggiante Dominica, incastonata
nel Mar dei Caraibi tra Guadalupa e
Martinica, uno dei segreti meglio custo-
diti dei Caraibi, in acque ideali per

immersioni e snorkeling» assicurano
gli specialisti di Vamonos-Vacanze.
Si arriva poi a Philipsburg, Capitale
della parte olandese di Sint Marteen,
isola dei Caraibi divisa tra Olanda e
Francia, per riprendere il viaggio e
raggiungere Saint John’s, capitale di
Antigua, dove la sosta regala
momenti unici che portano con loro
il tradizionale carattere delle Indie
occidentali espresso attraverso
un’architettura molto vivace. Poi
ancora nuovo giorno, nuova mera-
vigliosa location: Basseterre,
Capitale e porto di Saint Kitts e

Nevis, situata su una baia della costa
sud-occidentale dell’isola di Saint Kitts,
nelle Piccole Antille. Qui ancora nuove
esperienze e nuovi momenti unici tra
tutte le sfumature di verde che brillano
sulle morbide colline del luogo.
Insomma un’occasione imperdibile per
trascorrere momenti unici in incantevo-
li contesti, lontanissimi dalla nostre
routine. La partenza - in Crociera MSC,
di cui Vamonos-Vacanze è partner - è il
2 dicembre ed il ritorno (via aerea) è l’8
dicembre, ad un prezzo - per questa
esperienza indimenticabile di mare e
divertimento - di euro 1.899, tutto
incluso. «Per stimolare la prenotazione
anticipata, proponiamo sempre ottime
opportunità offrendo il miglior prezzo a
parità di servizio, aggiungendo in più la

figura del “group leader”, il collante tra
i membri di ogni gruppo» - sottolinea-
no i responsabili di Vamonos-
Vacanze.it. Proprio per questo è
nato Vamonos-Vacanze.it, la piatta-
forma numero uno in Italia per le
vacanze esperienziali di gruppo,
grazie alla quale ogni viaggio può
avere innumerevoli declinazioni e la
vacanza diventa un’esperienza irri-
petibile per tutti, un’esperienza che
consente di portare a casa ricordi
indimenticabili. Si può partire con
gli amici, ma sempre più spesso si
parte anche da soli. Ogni viaggio
“Vamonos” è organizzato per fasce
di età e ci si ritrova con persone affi-
ni che hanno voglia di esplorare,
conoscere, divertirsi e fare nuove
amicizie, accompagnati appunto da
un «group leader». «Per assicurarsi le
migliori tariffe - proseguono gli
esperti del tour operator - è però
importante prenotare in anticipo. Il
vacanziere dell’ultima ora, che il più
delle volte si approccia per la prima
volta ad una crociera, preferisce preno-
tare last minute pensando di spendere il
meno possibile per provare l’esperienza,
ma molto spesso questo non accade per-
ché non rimangono quasi mai cabine
invendute ed i prezzi - anzi - aumenta-
no con il passare del tempo».
«Importante è anche essere ben informa-

ti sui documenti di viaggio necessari per
accedere a tutte le tappe che la nave toc-
cherà. Si può anche andare ai Caraibi in
inverno senza passaporto, grazie alle
soluzioni di imbarco in Guadalupa e
Martinica che sono territori comunitari
d’oltremare, ma bisogna sempre fare
attenzione alle tappe che si toccano se si
vuole sbarcare» - dicono gli esperti di
Vamonos-Vacanze.it. Gli altri viaggi
più gettonati per l’Immacolata? In
ambito crociere, oltre ai Caraibi, va
per la maggiore anche il Ponte
dell’Immacolata in Crociera MSC in
Spagna, Malta e Francia, per scopri-
re la bellezza di Barcellona, la storia
di La Valletta e la cultura di
Marsiglia, condividendo l’esperien-
za con nuovi compagni d’avventu-
ra. Divertimento, relax e nuove ami-
cizie sono assicurate in una crociera
indimenticabile con un budget di
appena 699 euro e con partenza da
Genova il 3 dicembre (ritorno il 10
dicembre) oppure da Civitavecchia
il 4 dicembre 2023 (ritorno l’11
dicembre). «Ma tra i viaggi più richie-
sti per il ponte dell’Immacolata non ci
sono solo le crociere. Gettonatissimo è
anche Capo Verde dal 2 al 10 dicembre
(euro 1.599), Sharm El Sheikh dal 3 al
10 dicembre 2023 (euro 1.099),
Cervinia - per chi preferisce la neve - dal
7 al 10 dicembre (euro 599), Madonna
di Campiglio sempre sulla neve dal 7 al
10 dicembre (euro 499), Istanbul dall’8
all’11 dicembre (euro 799), Toscana
dall’8 al 10 dicembre (euro 359),
Salerno dall’8 al 10 dicembre (euro
399)» - concludono gli ideatori di
Vamonos-Vacanze.it.

Salute, depressione e rischio
di malattie cardiovascolari
La psicoanalista Adelia Lucattini: “Il rischio è in forte
aumento perché le persone tendono a rinviare i controlli”
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Raddoppia il numero dei crocieristi
per il Ponte dell’Immacolata
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La 26ima edizione di Oktagon, il galà italiano degli
sport da combattimento, svoltasi a Torino sabato 18
novembre, si è rivelata un vero e proprio successo,
sia in termini di pubblico (oltre 4.000 presenze), sia
sotto il profilo tecnico-sportivo. Di seguito il com-
mento del promoter milanese Carlo Di Blasi.
“Sorprese, sorprese ancora sorprese! Questo è stato
l’Oktagon in cui più ci sono stati rivolgimenti di fronte e
risultati inaspettati. E’ questo il bello dei nostri sport in
generale ma soprattutto di un gala in cui da sempre chi
partecipa sa che non avrà vita facile. Ora però è tempo di
parlare di ciò che si apre per chi ha vinto. Oktagon si sa è
visto in tutto il mondo ed in particolare questa edizione
era molto seguita in Giappone. Quindi per Takumi
Terada immaginiamo già: One Championship ed il K1 se

lo contenderanno avendo entrambi due gare programma-
ta in Giappone in concorrenza l’una con l’altra. Per
Petrisor direi che molti promoters italiani lo hanno già
richiesto mentre una promotion rumena probabilmente
se lo aggiudicherà. Faraoni… beh Faraoni ha fatto l’im-
presa: oggi può scegliere tra le maggiori promotion: da
One Championship a Glory al K1. Solo sarà da valutare
oltre alla cifra di ingaggio la categoria di peso e quali pos-
sono essere gli avversari nel roster. Cazacinschi ora può
permettersi di reclamare la sfida con Paolo Cannito con il
titolo europeo WKU in palio. Per Yuri Farcas vale lo stes-
so discorso di Faraoni ma in una categoria superiore che
è ancora più remunerata perché popolata da mostri sacri.
Infatti, chi non lo ha ancora contrattualizzato potrebbe
avere delle sorprese. Nella pre-card Saraco è stato il più

interessante perché dotato di bombe nelle mani e perché,
soprattutto grazie al suo talentuoso giovane avversario
Riccardo Allena, ha dato vita ad un match da songo. Il
trofeo Iuri Lapicus poi, con cui Marin Lapicus fratello di
Iuri premierà ogni anno ad Oktagon il fair play degli atle-
ti di MMA, giustamente andava a Pietro Micelli e
Michele Clemente. Questo ultimo aveva ancora più meri-
to perché accettava un catchweight a lui non favorevole
contro il fortissimo Scolieri. Last but not least Giuseppe
Gennuso coglieva la vittoria a sorpresa, quando in tanti
lo avevano dato per sfavorito e invece no. Il siciliano ha
carattere e lo ha mostrato è già campione mondiale WKU
ed ha uno dei migliori promoter italiani Bruno Botindari
come maestro per cui il suo avvenire è brillante”.

Tratto da Sporteconomy.it

Poco più di un anno fa la
Nazionale femminile di futsal
fu ospite della Spagna per due
amichevoli alla Ciudad de
Futbol di Las Rozas (a Madrid
pari 2-2 e ko 3-1). Questa volta
saranno le Azzurre a giocare
in casa contro le (tri)campio-
nesse d’Europa in carica: il 5 e
6 dicembre (entrambe le gare
in diretta su figc.it e Futsal TV
con calcio d’inizio alle 21 e alle
19) sarà il Palazzetto dello
Sport di Scandicci, alle porte
di Firenze, a essere il teatro di
una doppia sfida affascinante. 
Si tratta delle prime due gare
ufficiali di una stagione di
transizione (nel 23/24 non
sono in programma competi-
zioni ufficiali) che fissa obietti-
vi a medio-lungo termine in
vista del Mondiale 2025, per il
quale la FIGC ha presentato
pochi giorni fa la manifesta-
zione d'interesse per l’organiz-
zazione: sarà la prima edizio-
ne in assoluto della nuova
FIFA Futsal Women’s World
Cup e si svilupperà su 16 par-
tecipanti. Sono invece 8 i pre-
cedenti fra Italia e Spagna, con

la bilancia che pende tutta a
favore delle Furie Rosse: 7 le
vittorie spagnole, con un solo
pareggio ottenuto dalle
Azzurre, quello della prima
amichevole di Las Rozas dello
scorso dicembre.
Francesca Salvatore, Ct delle
Azzurre, ha effettuato le sue
scelte: fra le 20 convocate

l’unica novità assoluta è rap-
presentata da Adrieli Berté,
calciatrice del TikiTaka
Francavilla, alla sua prima
chiamata. Presente anche
Anthea Polloni della Kick Off,
giovane portiere classe 2002,
anche lei, seppur avendo
preso parte a precedenti radu-
ni, a secco di presenze. 

Per le ragazze di Salvatore doppia amichevole 5 e 6 dicembre a Scandicci
Le Azzurre del Futsal sfidano
le eurocampionesse spagnole

A Riad l’Expo 2030
Vince la visione
proiettata al futuro
Riad stravince con 119 voti (seconda Busan con 29 e terza a sorpresa
Roma con 17) e porta a casa l’organizzazione di Expo 2030. Busan ha
ottenuto 29 voti. Festa saudita a Issy-les-Moulineaux, dopo la vittoria
sulle altre due host-city. Dopo l’annuncio si è scatenata una festa con
canti e balli arabi all’interno del Palais des Congrès di Parigi dopo la
decisione dei delegati del Bureau International des Expositions, che
hanno votato in 165 (sui 182 aventi diritto). Riad era la favorita assoluta
per la vittoria finale (nonostante una campagna mediatica pro Italia da
parte dei “grandi giornali” tricolori), forte di un budget faraonico, di un
progetto visionario (da inserire all’interno del maxi progetto pubblico
denominato “Saudi Vision 2030”) e di una rete fittissima di relazioni
internazionali. Nelle ultime ore ben 30 Paesi avrebbero poi deciso di
sostenere Riad. Positivo anche il risultato di Busan (grande città portua-
le della Corea del Sud) che ha raccolto comunque 29 consensi, arrivan-
do a superare Roma con appena 17 voti. Una sconfitta, quella della Città
Eterna, che dovrà portare ad un’attenta riflessione interna all’interno del
Comitato, visto che il sindaco, Roberto Gualtieri, era sicuro di poter
superare al photo-finish proprio i sauditi. Una valutazione chiaramente
errata, che, in modo malinconico, mette la parola fine ad una candida-
tura per certi versi inutile (soprattutto alla luce dei risultati raggiunti).
L’appoggio di Israele, arrivato nelle ultime ore, secondo gli addetti ai
lavori, seppure molto importante sotto il profilo dell’immagine, non
avrebbe però favorito (vista l’attuale conflitto in Palestina, all’interno
della striscia di Gaza), la convergenza di diversi voti provenienti dal
mondo arabo. Anche sotto il profilo dell’immagine l’abbinamento con
l’intramontabile Colosseo non avrebbe suscitato interesse nei delegati
del Bie, da sempre molto attenti, invece, ai temi del futuro, della tecno-
logia e dell’innovazione (dove i sauditi erano nettamente avanti per idee
e budget). Un errore di marketing spaventoso, perchè si tratta di una
immagine (quella del Colosseo) ormai troppo abusata per rappresenta-
re, nel mondo, la città di Roma (con l’occhio rivolto al Futuro).

Tratto da Sporteconomy.it

L’elenco delle convocate

Portieri: Ana Carolina Sestari
(Città di Falconara), Denise
Carturan (VIP), Anthea Polloni
(Kick Off)

Giocatrici di movimento:
Adrieli Bertè (TikiTaka
Francavilla), Rebecca De Siena
(TikiTaka Francavilla), Arianna
Bovo (Kick Off), Greta Ghilardi
(Kick Off), Gaby Vanelli (Kick
Off), Federica Belli (GTM
Montesilvano), Bruna Borges
(GTM Montesilvano), Ludovica
Coppari (GTM Montesilvano),
Rafaela Dal’Maz (GTM
Montesilvano), Sara Boutimah
(Città di Falconara), Erika
Ferrara (Città di Falconara),
Silvia Praticò (Città di
Falconara), Renata Adamatti
(Bitonto), Alessia Grieco
(Bitonto), Nicoletta Mansueto
(Bitonto), Elisa Narcisi (Atletico
Foligno), Giulia Teggi
(Pelletterie)

Staff - Tecnico federale
Francesca Salvatore;
Capodelegazione: Luca
Bergamini; Segretario: Fabrizio
Del Principe; Vice allenatore:
Sebastiano Alfio Giuffrida;
Preparatore atletico: Gianni
Colagiovanni; Preparatore dei
portieri: Fabrizio Bombelli;
Video analista: Riccardo
Manno; Medici: Giuseppe
Maccauro e Pierluigi Martinelli;
Fisioterapista: Benedetta
Cecchini Saulini.

Le amichevoli

5 dicembre, Italia-Spagna
ore 21
Palazzetto dello Sport
di Scandicci
diretta figc.it e Futsal TV
6 dicembre, Italia-Spagna
ore 19
Palazzetto dello Sport
di Scandicci
diretta figc.it e Futsal TV

Il promoter Carlo De Blasi valuta, tra presente e futuro, l’evento degli sport da combattimento

Oktagon, un successo non solo sportivo

Oggi in occasione della Giornata
internazionale delle persone con
disabilità, l’assessorato alle
Politiche Sociali e alla Salute ha
sostenuto “Sportintegra”: la festa
dello sport integrato e inclusivo.
L’appuntamento è dalle ore 9 alle
15 presso il “CIP – Comitato
Italiano Paralimpico” (in via
delle Tre Fontane, 27) dove sarà
allestito un villaggio di stand
delle associazioni aderenti alla

manifestazione, con un fitto pro-
gramma di attività sportive. Tra
gli sport integrati e inclusivi che
verranno effettuati: calcio, tennis,
basket, nuoto artistico, atletica
leggera, rugby, hockey, baseball.
Si esibiranno alcuni atleti e i visi-
tatori potranno cimentarsi in
alcune prove pratiche per cono-
scere e sperimentare da vicino
alcuni sport. Una giornata di
festa per ribadire quanto lo sport

sia uno strumento indispensabile
per l'inclusione sociale, contra-
stare le discriminazioni e abbat-
tere le barriere culturali. Tra i
presenti: Barbara Funari, assesso-
ra alle Politiche Sociali e alla
Salute di Roma Capitale e
Federico Rocca, consigliere di
Roma Capitale; Andrea Abodi,
ministro dello Sport;
Massimiliano Maselli, assessore
ai Servizi sociali, Disabilità,

Terzo Settore e Servizi alla
Persona; Marco Mezzaroma, pre-
sidente di Sport e Salute; Roberto
Valori, vicepresidente vicario
CIP - Comitato Italiano
Paralimpico. Parteciperanno
anche diversi campioni olimpio-
nici medagliati con
l’Associazione Miti dello Sport -
Alessia Filippi (nuoto), Valerio
Vermiglio (volley), Bruno Miguel
Mascarenhas (canottaggio),

Maria Centracchio (judo) - ed
Emanuele Blandamura (pugila-
to), due volte campione europeo.
Presente anche Matteo
Cavagnini, atleta della Nazionale
paralimpica di basket. A presen-
tare l’evento sarà Marco
Lollobrigida, giornalista, telecro-
nista sportivo e conduttore tele-
visivo Rai Sport. Per ulteriori
informazioni: www.sportinte-
gra.org

Appuntamento domenica dalle ore 9 alle 15 presso il Comitato Italiano Paralimpico

Giornata Persone con Disabilità, Sportintegra:
festa per tutti con lo sport integrato e inclusivo
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Ornella Vanoni torna ad affascinare il
pubblico con il nuovo album “Calma
Rivoluzionaria Live 2023”. La signo-
ra della musica italiana ha dato alle
stampe il suo ultimo lavoro lo scorso
1 dicembre. Sulla scia del suono bra-
siliano di “Calma”, canzone originale
di Marisa Monte, il brano apripista
“Calma Rivoluzionaria” è stato
riscritto da Samuele Bersani e pro-
dotto da lui stesso con Pietro
Cantarelli, facendone una versione
inedita e attuale. La canzone riflette

l’anima musicale della Vanoni, la cui
voce si intreccia con quella di
Bersani, in un duetto coinvolgente.
“Lo scorso inverno mi sono imbattu-
ta casualmente nella musica di
Marisa Monte, artista brasiliana
autrice di un meraviglioso brano che
s’intitola Calma e di cui mi sono
innamorata. Così ho condiviso la
musica con Samuele Bersani, un mio
caro amico, una persona a cui voglio
tanto bene e che stimo tantissimo.
Sulla musica di Calma, Samuele ha

riscritto un testo molto diverso e
attuale, quasi ‘perfetto’ per questo
difficile momento storico” - dice la
cantante. Già a partire dall’ossimoro
del titolo, si notano la vena artistica e
l’originalità dei due artisti e del
brano, in cui sono accostati due temi
in apparenza inconciliabili, da cui
scaturisce un cortocircuito inatteso,
che dà una sorprendente “energia di
senso” a ogni cosa. “Mai come in
questo presente rabbioso è necessaria
la prudenza rispetto all'istinto pri-

mordiale” - dice Bersani, che aveva
lavorato già con Vanoni a “Isola”,
una rivisitazione di “Tango”, scritto
alla metà degli anni
Novanta da
Ryuichi Sakamoto,
rivisitato da Bersani
con un nuovo testo
e donato alla
Vanoni. L’uscita del
singolo ha anticipa-
to “Calma
Rivoluzionaria Live

2023” ottenendo sin da subito il favo-
re del pubblico e dei fans, registrato
durante il tour “Le donne e la musi-

ca”, l’album è accompa-
gnato da intramezzi
della pièce teatrale “Le
donne e la musica”, e dai
brani “Camminando”,
scritto da Pietro
Cantarelli e “Calma
Rivoluzionaria”. 

Alfredo Annibali

NQ=√ péÉíí~Åçäç

La Vanoni, dopo il singolo firmato con Samuele Bersani, torna con il nuovo album 

La “Calma Rivoluzionaria” di Ornella
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E’ una storia editoriale piena
di tribolazioni, quella che
riguarda l’uscita in Italia de “Il
Signore degli Anelli” di John
Ronald Reuel Tolkien (1892-
1973). Pubblicato una prima
volta in Gran Bretagna tra il
1954 e il 1955 con il titolo origi-
nale “The Lord Of The Rings”, il
romanzo, destinato a diventa-
re uno dei capolavori letterari
del XX secolo con 150 milioni
di copie vendute, arrivò in
Italia soltanto sedici anno
dopo, nel 1970. Dopo che
Mondadori si rifiutò per due
volte di pubblicarlo, influen-
zato dai pareri negativi di Elio
Vittorini e Vittorio Sereni, e un
tentativo di pubblicazione fal-
lito da parte di Astrolabio, fu
Edilio Rusconi, insieme ad un
gruppo di intellettuali appar-
tenenti alla destra moderata,
ad intuire la genialità di
Tolkien e, quindi, accettare la
sfida della pubblicazione. Ma,
nel momento in cui l’impresa
editoriale giunse a compimen-
to, “Il Signore degli Anelli”
prese una piega completamen-
te inattesa: in America, infatti,
gli hippies celebravano la
Terra di Mezzo e inneggiava-
no al ritorno alla natura, evo-
cando Hobbits su jeans e
magliette, mentre in Italia, i
personaggi di Tolkien erano
diventati miti dell’estrema
destra. Nel 1977, infatti, prese-
ro il via i “Campi Hobbit”,
raduni a cui partecipavano i
giovani militanti del

Movimento Sociale Italiano
(Msi). A raccontare la storia
difficile della pubblicazione
del capolavoro tolkeniano in
Italia è Velania  La Mendola,
nel volume “Tolkien e Il
Signore degli Anelli - Storia
editoriale di un capolavoro”
(Luni Editrice), in uscita in
questi giorni. Nel volume,
l’autrice parla dei protagonisti
del mondo dell’editoria e di
come il libro di Tolkien fu
pubblicato, a partire dalla
prima traduzione di Quirino

Principe (che fu poi oggetto di
una completa revisione), per
arrivare alle prove di coperti-
na fatte da Piero Crida, e
all’intervento di Elèmire Zolla,
insieme a Rusconi e al diretto-
re editoriale Alfredo
Cattabiani. Il volume analizza
anche i dibattiti che seguirono
alle pubblicazioni, nonchè i
contesti culturali in cui ebbero
luogo le estremizzazioni. E’ il
racconto di un capolavoro che
ha avuto il grandissimo merito
di ridare slancio alla fiaba e di

aver dato il via al genere fanta-
sy; un libro tanto disprezzato,
ideologizzato e fuorviato, ma
soprattutto amatissimo ancora
oggi dai lettori, coloro che con-
tano di più per gli scrittori.
Nel 1967, l’editore romano
Mario Ubaldini (della
Astrolabio-Ubaldini, casa edi-
trice di libri di sociologia, psi-
cologia e filosofia) riusci ̀ ad
aggiudicarsi i diritti per pub-
blicare Tolkien: a novembre
dello stesso anno comparve
nelle librerie il primo volume

del “Signore degli
Anelli”, intitolato
“La Compagnia
dell'Anello”, tra-
dotto in italiano
dalla principessa
Vicky Alliata di
Villafranca, che all’epoca
aveva 15 anni. Del libro, però,
furono vendute soltanto 400
copie e presto la Astrolabio si
trovò in crisi. Quando, all’ini-
zio del 1970, nel mondo del-
l’editoria si sparse la notizia
della nascita di Rusconi Libri,

e che Alfredo Cattabiani (noto
fautore della tradizione, delle
fiabe e dei miti) ne sarebbe
stato il direttore editoriale,
Ubaldini gli diede in regalo
tutti i libri che possedeva,
inclusa la prima edizione in
inglese del “Signore degli
Anelli”, e il dattiloscritto in
italiano della principessa
Vicky Alliata di Villafranca.
Sentito il parere dei due prin-
cipali consulenti di Rusconi
Libri, Elèmire Zolla e Quirino
Principe, Cattabiani ordinò di
dare alle stampe il libro di
Tolkien, e il 18 ottobre del 1970
uscì l’edizione italiana del
“Signore degli Anelli” in un
unico volume, risultato di una
collaborazione a più mani:
Zolla, infatti, si occupò dell’in-
troduzione; Quirino Principe
ebbe il compito di riscrivere le

appendici e di revi-
sionare varie parti
della traduzione, oltre
disegnare la mappa
della Terra di Mezzo;
Lorenzo Fenoglio si
occupò dell’editing;
Piero Crida disegnò
l’immagine di coperti-
na. La prima edizione

del libro, riegata con sovrac-
coperta, ottenne un successo
che andò ben oltre le più rosee
aspettative, portando a tre
ristampe in pochi mesi e alla
traduzione delle altre opere di
Tolkien, sulla scia del successo
ottenuto da Frodo Baggins e
compagni.

Esce in questi giorni in libreria il
libro di Luigi Tivelli edito da Rai
Libri “I segreti del Potere. Le voci
del Silenzio”. Un “libro miniera” in
cui il lettore può apprendere tanti
aspetti sin qui poco conosciuti e
innovativi del funzionamento delle
istituzioni e della macchina pubbli-
ca. Il libro si apre con un lungo sag-
gio introduttivo dell’autore sul
ruolo dei civil servant e degli “uomi-
ni e delle donne del silenzio”, o del
tendenziale silenzio, a confronto con
il troppo cicaleccio di cui si nutre la
nostra vita politica. Un testo che
indaga sul sistema dei poteri italiani
specie tramite singoli capitoli com-
posti da ritratti e dialoghi con perso-
nalità del mondo delle istituzioni,
dell'alta amministrazione e del Deep
State. Pubblichiamo di seguito uno
stralcio tratto dal saggio introdutti-
vo dell’autore: “L’effettivo governo
del Paese”. Saggio Introduttivo: l’ef-
fettivo governo del Paese Per vari
aspetti, come detto in precedenza, ci
troviamo di fronte ad un libro con
vari tipi di filoni auriferi o di “metal-
li rari”. Il senso della visione interna-
zionale e globale, della collocazione
dell’Italia rispetto all’Europa e altri
Paesi, emerge dal dialogo con gran-
di ambasciatori e generali; i punti
chiave dell’economia italiana, anche
nel quadro degli effetti causati dalla
guerra, emergono dalla riflessione
di grandi economisti ed esperti. Si
comprenderanno i veri nodi del
sistema delle istituzioni, nei dialoghi
con esperti giuristi e costituzionali-
sti, in un viaggio ragionato e con le
fermate giuste “dentro lo Stato”.
Ripercorreremo (grazie a Giuseppe
Ayala) con spunti originali, elemen-
ti e notizie mai prima pubblicati, il
vero ruolo di uomini come

Giovanni Falcone e Paolo
Borsellino, lo spirito di servizio che
li portò all’estremo sacrificio. I pro-
blemi aperti tra Stato e società, le
vere risorse possedute dalla società
italiana e i molti vincoli che la inges-
sano, emergono dalle considerazio-
ni di un grande sociologo come
Giuseppe De Rita, fine conoscitore
delle migliori “oligarchie” presenti
nello Stato. Si vedrà bene con il pre-
sidente dell’Abi, Antonio Patuelli, il
volto della “foresta”, per fortuna
non più pietrificata, rappresentata
dal sistema bancario e dal suo rap-
porto con lo Stato. Nessuno dei pro-
tagonisti del libro mostra alcun sin-
tomo delle malattie più diffuse in
seno alle classi dirigenti e nel ceto
politico del Paese, come il presenti-
smo e l’assenza della memoria stori-
ca; il divorzio tra politica e cultura; il
rifiuto di una sana cultura del meri-

to. Contro questi mali
ho fondato e presiedo la
Academy Spadolini, della quale
fanno parte, come docenti o compo-
nenti dei comitati, molti protagoni-
sti del libro: tutti loro operano con
un profondo senso della memoria
storica e hanno saputo sposare cul-
tura e alta amministrazione, sulla
base di un itinerario nitidamente
meritocratico. È su queste basi che
ho selezionato i protagonisti del
libro, e mi scuso sin da ora se non ne
ho preso in considerazione altri che
vi meritavano un posto però i vinco-
li di spazio ed editoriali non sono
certo tali da consentire una più ele-
vata esaustività. Ma ognuno di essi
contribuisce a trasformare questo
testo in un vero “libro-miniera”, in
cui si nascondono non poche pepite.
Un “libro-miniera” ma anche un
“libro-periscopio”, che scruta il

Paese anche a medio lungo termine,
con uno sguardo su tutto il “sistema
Italia”, senza dietrologie e retrosce-

na inventati, e con
meno poteri occulti di
quanto comunemen-
te si ritenga. Ho già
descritto le tappe del
viaggio negli uffici,
negli studi, nei palaz-
zi e in qualche caso
nelle belle case dei
protagonisti del
libro. È stato per me
un alimento e un
ristoro, una sorta di
autoanalisi e rilettu-

ra della mia biografia personale e
culturale, molto intensa. [...]. Alcuni
ritratti di questa galleria riguardano
figure superspecializzate, ma tutte
possiedono anche un autorevole e
profondo profilo intellettuale. Io,
che superspecializzato non sono, ho
cercato di sintonizzarmi di volta in
volta: con gli economisti Antonio
Patuelli, Beniamino Quintieri, Paolo
Savona e altri, ho attinto all’essere
un praticante di lungo corso della
politica economica; con i giuristi
Carlo Malinconico e Gabriella
Palmieri Sandulli mi hanno aiutato
la comune formazione e l’esperien-
za di legista. Con Giuseppe De Rita
mi sono avvalso della sensibilità
sociologica oltre che politologica.
Con Leonardo Tricarico e Claudio
Palomba mi sono confrontato con il
punto di vista delle forze armate e

dei prefetti sui problemi del Paese. Il
senso profondo della questione
fiscale emerge nel dialogo con
Maurizio Leo, autore e prossimo
esecutore della riforma approvata
dal Parlamento. E così il peso e il
ruolo del mondo dello sport, attra-
verso il suo massimo esponente,
Giovanni Malagò. Nell’incontro con
Ginevra Cerrina Feroni mi hanno
molto aiutato l’esperienza di consi-
gliere parlamentare e la sensibilità
per i profili e i valori costituzionali.
Di Giampiero Massolo e della sua
larghissima visione, dalla diploma-
zia alla sicurezza, sono note le carat-
teristiche. Nelle conversazioni,
l’esercizio del potere è trattato con la
delicatezza e l’eleganza del guanto
di velluto, ma si intuisce il pugno di
ferro necessario per affrontare i pro-
blemi con i quali si cimentano ogni
giorno. [...] Più è elevata la seria e
rigorosa professionalità più si tende
a privilegiare tutte le volte che è
opportuno il silenzio, rispetto alla
tendenza a fare facili dichiarazioni,
mentre invece i tanti esponenti della
“mediocrazia” (come direbbe
Giuseppe De Rita) o “dilettantocra-
zia”, più hanno visibilità e consenso
nella schiera della “cicalecciocrazia”
più contribuiscono freneticamente e
ossessivamente al continuo vociare
alimentato dal gioco di specchi tra
stampa e politica. Un cicaleccio che
seppur poco considerato dai media
e dall’opinione pubblica non smette
di creare problemi e criticità nel dif-
ficile quadro politico del Paese. La
cui ultima conseguenza è lo scolla-
mento tra classe politica e cittadini,
che ha avuto come suo prodotto
finale l’astensionismo maggioritario
che ha coinvolto le regionali e le
amministrative del 2023.

In uscita su edizioni Rai Libri l’ultimo lavoro dello scrittore e politologo

Luigi Tivelli e ‘I segreti del Potere’

Uscito in Gran Bretagna nel 1955, si affermò in Italia  negli anni ’70
Tolkien, dal no di Mondadori
al successo firmato Rusconi




